
 

 

Martes 12 de Diciembre 2023 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
CMIC ofrece capacitación gratuita para reconstruir Guerrero 

(2023-12-12, Redacción, Goal mx (Sitio), )  

El presidente nacional de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), 
Francisco Solares Alemán, ofreció capacitación gratuita a la población de Guerrero, afectada 
por el huracán Otis, para ayudar a reconstruir Acapulco. Solares Alemán destacó la importancia 
de la capacitación para generar ingresos y prometió que los afiliados de CMIC podrían contratar 
a los participantes. Además, la CMIC está trabajando con la UNAM para desarrollar una 
normatividad de emergencia para enfrentar futuros fenómenos naturales. Solares Alemán 
agradeció el apoyo de la gobernadora Evelyn Salgado y reconoció la colaboración de las 
delegaciones de CMIC en el país. 

CONSTRUCCIÓN 
 
Baja velocidad, un obstáculo para los trenes de pasajeros 

(2023-12-12, Everardo Martínez, El Universal, . 18)  

La baja velocidad promedio de los trenes de carga en México es un obstáculo para la viabilidad 
de la propuesta del presidente López Obrador de impulsar rutas de ferrocarriles de pasajeros en 
el país, según expertos. Actualmente, los trenes de carga avanzan a un promedio de 28.3 
kilómetros por hora, debido a la falta de mantenimiento de las vías por parte de los concesionarios 
privados. Esto se debe a la falta de cruces a nivel, invasiones al derecho de vía y la edificación 
de viviendas en la proximidad del arroyo ferroviario. Para que el proyecto de trenes de pasajeros 
sea viable, se necesita una mayor velocidad promedio. La propuesta de López Obrador requiere 
un impulso a las rutas de ferrocarriles, incluyendo una inversión de 9,000 millones de pesos en 
la rehabilitación de 3,000 kilómetros de vías férreas. Los expertos también señalan la necesidad 
de mejorar la infraestructura y la educación vial para evitar colisiones, descarrilamientos y 
pérdidas humanas y económicas. Los concesionarios de carga tendrán que presentar propuestas 
para diversas rutas de pasajeros en enero de 2024, pero los estudios de factibilidad podrían llevar 
al menos seis meses a un año. Los usuarios del transporte ferroviario piden que el servicio 
atienda sus áreas de oportunidad, incluyendo mejoras en la capacidad de vías, mantenimiento y 
velocidad. 
 
Fitch revisa al alza pronóstico del PIB mexicano 

(2023-12-12, Yolanda Morales, El Economista, . 1,7)  

La economía mexicana se espera que crezca un 3,4% este año, según las estimaciones de Fitch, 
una cifra mucho mayor que la proyección inicial de 1,5%. Este crecimiento se debe a la inversión 
y al consumo, que han sido apoyados por el desplazamiento de la desaceleración de Estados 
Unidos, el llamado nearshoring y la infraestructura. Para 2024, Fitch prevé un crecimiento del 
2,4%, beneficiándose de las exportaciones de Estados Unidos y el nearshoring. Sin embargo, 
advierten que el crecimiento del sector manufacturero no automotriz ha comenzado a 
desacelerar. La proyección de inflación para este año es del 4,4%, llegando al 4% en 2024 y al 
3,8% en 2025. 
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Construyen menos casas durante 2023 

(2023-12-12, Juan Luis Ramos, El Sol de México, . 1,15)  

La producción de vivienda en México ha disminuido en un 6.4% entre enero y octubre de 2023, 
con un total de 104,744 viviendas construidas. De mantenerse este ritmo, se espera que el año 
cierre con menos de 126,000 nuevas viviendas, la cifra más baja en una década. Esta 
disminución se debe principalmente a caídas en los segmentos económico y popular, que han 
disminuido en un 96% y un 65% respectivamente en la última década. Entre las razones de esta 
disminución se encuentra el encarecimiento de la tierra y los materiales de construcción, así como 
la falta de servicios básicos en las áreas donde se construyen viviendas económicas y populares. 
El presidente de la Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios, Ignacio Lacunza, 
enfatizó que la vivienda es un derecho humano y urgió a las autoridades a facilitar la producción 
de viviendas económicas y populares. Esta situación contrasta con el incremento en la 
producción de viviendas residenciales en los últimos años. 
 
El nuevo material que aislará mejor tu casa: más eficaz y barato gracias a este popular 
ingrediente 

(2023-12-12, Redacción, Periódico Vanguardia SON (sitio), )  

Un equipo de investigadores de la Universidad Tecnológica de Panamá ha desarrollado un 
material aislante alternativo a partir de papel de periódico reciclado y cáscara de arroz. La mezcla, 
que también incluye cola y bórax, ha demostrado ser un aislante térmico eficaz, con una 
conductividad térmica competitiva en comparación con otros materiales aislantes naturales y 
reciclados. Además, el material es resistente a la tracción y a la compresión, lo que lo hace 
adecuado para su uso como paneles aislantes en la industria de la construcción. Los 
investigadores planean realizar más pruebas para confirmar las propiedades aislantes del 
material y su comportamiento en diferentes climas antes de su comercialización. 
 
Inauguran rehabilitación del Paseo Benemérito de las Américas 

(2023-12-12, Redacción, Az Noticias JAL (sitio), )  

El gobierno municipal de Puerto Vallarta ha inaugurado la rehabilitación del Paseo Benemérito 
de las Américas, entre Av. Francisco Villa y Paseo de la Viena, beneficiando a casi 12 mil 
habitantes. La vialidad ha sido mejorada con empedrado ahogado en mortero y huellas de 
concreto, y se han rehabilitado las redes de agua potable y drenaje sanitario. Esta obra ha 
mejorado la calidad de vida de los habitantes de la colonia La Vena y Valentín Gómez Farías, 
evitando que se despeguen las piedras, reduciendo el polvo y aumentando la plusvalía de las 
viviendas. La señora Lilia Ochoa, vecina de la colonia La Vena, agradeció al gobierno municipal 
por esta importante obra. 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
‘Extinguir organismos violaría acuerdos internacionales’ 
(2023-12-12, Ivette Saldaña, El Universal, . 1,6)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció su intención de enviar una 
iniciativa para desaparecer al Instituto Federal de Telecomunicaciones, la Comisión Federal de 
Competencia Económica (Cofece) y el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos (Inai), calificándolos como organismos ineficientes. Sin 
embargo, especialistas han advertido que esta medida requeriría una reforma constitucional y 
violaría acuerdos internacionales. La desaparición de estos organismos autónomos podría 
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entorpecer el cumplimiento de las obligaciones del Tratado entre México, Estados Unidos y 
Canadá (T-MEC) y afectar la competencia económica y la transparencia en el país. La 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha destacado la importancia de 
los organismos autónomos en la administración pública y ha afirmado que defenderá su 
autonomía e independencia. 
 
Espectro // El SAT, en busca de $175 mil millones de las aseguradoras, y ellas con miedo 
a pagar ya Otis 

(2023-12-12, Javier Tejado Dondé, El Universal, . 19)  

El gobierno federal de México está implementando cambios regulatorios en varios sectores 
altamente regulados, lo que está generando incertidumbre en la economía. Por ejemplo, se ha 
expedido un reglamento que limita la operación de máquinas electrónicas en casinos, se 
amenaza a las empresas ferrocarrileras para permitir el paso de trenes de pasajeros y se han 
cambiado las reglas de la tarifa de uso de aeropuerto y el número de vuelos desde el AICM. 
Además, se ha impuesto un cobro de 175 mil millones de pesos a todas las empresas 
aseguradoras del país, alegando evasión fiscal. Este cambio regulatorio ha llevado a algunas 
aseguradoras a retrasar sus pagos por siniestros, lo que podría afectar su permanencia y 
aumentar el costo de los seguros para los usuarios. El Consejo Coordinador Empresarial y varias 
embajadas se han sumado a la defensa de las empresas afectadas. La falta de explicaciones y 
debate público sobre estos cambios genera preocupación y podría llevar a la salida de 
inversiones del país. 
 
Ventas de ANTAD suben 5 3% durante noviembre 

(2023-12-12, Alejandra Rodríguez, El Financiero, . 22)  

Durante noviembre, las ventas de los agremiados de la Asociación Nacional de Tiendas de 
Autoservicio y Departamentales (ANTAD) tuvieron un crecimiento del 5.3% a tiendas iguales, el 
menor indicador para un mes de noviembre desde 2020. En términos reales, descontando la 
inflación, las ventas subieron apenas un 1% a tiendas comparables y un 4% a tiendas totales. La 
campaña de descuentos del Buen Fin, que tuvo lugar en noviembre, alcanzó un total de 151 mil 
millones de pesos en transacciones, con solo un 36% de las empresas experimentando un 
incremento promedio del 5.5% en sus ventas. Entre enero y noviembre, las ventas acumuladas 
ascendieron a un billón 356.8 mil millones de pesos. 
 
Desaparecer el IFT, La Cofeco o CRE violaría el T-MEC, alertan analistas 

(2023-12-12, Redacción, El Financiero, . 1,4)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha propuesto la eliminación de 
organismos autónomos como el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT), la Comisión 
Federal de Competencia (Cofece), la Comisión Reguladora de Energía (CRE) y el Instituto 
Nacional de Transparencia (INAI). Sin embargo, esta propuesta ha sido criticada por expertos, 
quienes argumentan que violaría el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) y 
representaría un retroceso de más de 20 años en materia de regulación y control. La 
Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) ha expresado su preocupación 
por el riesgo de debilitamiento de los organismos autónomos, considerados pilares del equilibrio 
de poderes en México. Estos organismos garantizan la transparencia de las acciones del 
gobierno, la rendición de cuentas y el cumplimiento de las regulaciones. La COPARMEX se 
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compromete a defender la permanencia y el fortalecimiento de estos organismos, argumentando 
que son fundamentales para el equilibrio de poderes en el país. 
 
Peor noviembre desde el Covid.. 
(2023-12-12, Alejandra Rodríguez, El Financiero, . 1,22)  

Las ventas de los agremiados de la Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio y 
Departamentales (ANTAD) crecieron un 5.3% en noviembre, el mes del Buen Fin. Este 
crecimiento es el más bajo para un onceavo mes desde el inicio de la pandemia de Covid-19 en 
2020. La campaña de descuentos del Buen Fin alcanzó un total de 151 mil millones de pesos en 
transacciones. Las ventas acumuladas de enero a noviembre ascendieron a un billón 356.8 mil 
millones de pesos. La Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio y Departamentales 
(ANTAD) está compuesta por 92 cadenas comerciales con más de 47 mil tiendas. 
 
COPARMEX // El entorno para México 2024 

(2023-12-12, Fernando Sánchez Argomedo, El Sol de México, . 17)  

El autor, Fernando Sánchez Argomedo, destaca los desafíos y oportunidades que enfrenta 
México en 2023. En el ámbito político, se menciona la importancia de las elecciones 
presidenciales y se presenta a dos proyectos: la continuidad propuesta por la 4T y un nuevo 
sistema político encabezado por el Presidente de la República, y la oposición que incluye una 
coalición de tres partidos políticos. El autor enfatiza la importancia de que los ciudadanos 
comprendan su papel en la toma de decisiones. En el ámbito social, se señala el crecimiento del 
crimen organizado, la pobreza extrema y la desigualdad social, así como la necesidad de 
adaptarse a las nuevas tendencias laborales. En el entorno económico, se destaca el crecimiento 
económico, impulsado por las remesas y la inversión directa, pero se advierte que esto no 
beneficiará a todos los mexicanos. El autor concluye que los empresarios y ciudadanos deben 
asumir un papel protagónico en la definición del rumbo del país. 

TREN MAYA 
 
“Todo está listo para inaugurar el Tren Maya" 

(2023-12-12, Pedro Villa, El Universal, . 10)  

El general Óscar David Lozano Águila, director general de Tren Maya, S.A. de CV., anunció que 
el primer tramo del Tren Maya, que conectará Campeche, Campeche y Cancún, Quintana Roo, 
será inaugurado el 15 de diciembre. El servicio de transporte de pasajeros comenzará el 16 de 
diciembre. El tercer y último tramo del proyecto se inaugurará el 29 de febrero de 2024, 
completando la conexión de todo el mundo maya a través del tren. Los seis vagones del Tren 
Maya ya están en Cancún, listos para iniciar operaciones. Maite Ramos Gómez, directora de 
Alstom México, destacó que los trenes tienen un 72% de contenido nacional hecho en México. 
 
Descubren una gruta ancestral en el tramo 5 del tren maya 

(2023-12-12, Redacción, El Universal, . 31)  

El Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) ha descubierto una gruta en el corredor 
ecoarqueológico de Pamull, Quintana Roo, durante la construcción del Tren Maya. Este hallazgo 
es de gran importancia, ya que la gruta cuenta con muros de contención construidos por mayas 
ancestrales, y se cree que fue utilizada como un lugar de refugio o vivienda. El director general 
del INAH, Diego Prieto Hemández, anunció que se está llevando a cabo una investigación sobre 
la gruta por un equipo de especialistas liderado por la arqueóloga Susana Echeverría Castillo. 
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Este descubrimiento es uno de los muchos realizados durante la construcción del Tren Maya, 
que busca preservar y rescatar el patrimonio cultural de México. 
 
Regresa el bloque opositor al Senado 

(2023-12-12, Leticia Robles, Excélsior, . 6)  

El bloque de contención del Senado ha presentado una acción de inconstitucionalidad para anular 
la decisión de ley que traslada los ingresos de la actividad turística al Tren Maya. Esta acción 
está firmada por los senadores del PAN, Movimiento Ciudadano, PRI, PRD y Grupo Plural, así 
como por el senador sin grupo parlamentario, Miguel Ángel Osorio Chong. Los senadores 
argumentan que esta ley viola el diseño constitucional de las Fuerzas Armadas, representando 
un desequilibrio entre civiles y militares. El artículo 18-A de la Ley Federal de Derechos establece 
que los ingresos por la recaudación del derecho relativo al visitante sin permiso para realizar 
actividades remuneradas se destinarán al Tren Maya. Sin embargo, los senadores argumentan 
que esto viola el artículo 129 constitucional, que establece que en tiempo de paz, ninguna 
autoridad militar puede ejercer más funciones que las que tengan conexión con la disciplina 
militar. Además, el artículo 89 constitucional establece que los militares no tienen tareas civiles. 
 
México agrarista 

(2023-12-12, Pedro Salmerón Saginés, La Jornada, . 14)  

El artículo destaca la importancia de la tierra y la comunidad en la estructura socioeconómica de 
México, desde las civilizaciones mesoamericanas hasta la revolución agraria de 1910. Aunque la 
revolución agraria fue derrotada, se implementó la reforma agraria en 1915, que restituyó tierras 
a los pueblos y comunidades. Sin embargo, la insuficiencia del reparto agrario, la persistencia del 
latifundio y la corrupción han llevado a la creciente pobreza de las masas campesinas. La HAT 
ha impulsado un nuevo agrarismo mexicano para recuperar la soberanía alimentaria y atender a 
los sectores marginados del campo. El Registro Agrario Nacional y el Archivo General Agrario 
son las instituciones encargadas de proteger la propiedad social de la tierra, incluidos los 
documentos de la lucha y la reivindicación agraria. El gobierno de la HAT está devolviendo estas 
instituciones al centro y promoviendo la difusión y recuperación de la historia agraria. 
 
Desde el sábado, de Campeche a Cancún por el Tren Maya; tomará cinco horas 

(2023-12-12, Emir Olivares Alonso, La Jornada, . 8)  

El Tren Maya, un proyecto ferroviario en el sureste de México, abrirá su primera etapa el 15 de 
diciembre, con los primeros cuatro viajes programados para el 16 de diciembre. El presidente 
Andrés Manuel López Obrador destacó que la obra beneficiará al sureste y a todo el país, ya que 
la construcción involucra a trabajadores de varios estados. Los primeros trenes, fabricados por 
Alstom México, ya están en funcionamiento, con 72% de contenido nacional. La ruta completa 
del Tren Maya, de mil 554 kilómetros, se completará el 29 de febrero de 2020. 
 
Tren Maya arrancará con seis trenes: Alstom 

(2023-12-12, Redacción, Milenio Diario, . 18)  

El Tren Maya, una obra de infraestructura que se espera tenga un efecto multiplicador en México, 
comenzará a operar el próximo viernes con seis trenes de cuatro vagones cada uno, según la 
directora de Alstom, Maité Ramos. Estos trenes, producidos por 31 proveedores en 15 estados 
del país, tienen un contenido nacional del 72%. El presidente Andrés Manuel López Obrador 
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destacó que esta obra tiene un impacto en toda la nación, no solo en el sureste, ya que los talleres 
de estructuras de acero se encuentran en Jalisco y los fabricantes de concreto en Nuevo León. 
 
Los migrantes, ahora hasta en zonas turísticas 

(2023-12-12, Corresponsales, Milenio Diario, . 1,15)  

La suspensión de deportaciones de migrantes por falta de recursos del gobierno de México ha 
llevado a un aumento en el flujo migratorio en varias zonas del país. En Piedras Negras, Coahuila, 
el cierre del Puente Internacional 1 ha provocado el regreso de traficantes de personas. En 
Ciudad Juárez, ninguna autoridad mexicana está presente ante los migrantes que esperan cruzar 
el río Bravo. En Matamoros, Tamaulipas, cerca de 3 mil migrantes están varados debido a la 
suspensión de deportaciones. En el Istmo de Tehuantepec, el Centro de Movilidad Migratoria de 
Juchitán sigue operando pese al cierre anunciado por el gobierno de Oaxaca, lo que ha llevado 
a un aumento de migrantes en la zona. En Quintana Roo, se ha registrado un aumento de 
migrantes, especialmente de la India, que trabajan en la industria turística. Los proyectos del Tren 
Maya y el Aeropuerto Internacional de Tulum también han contribuido al flujo migrante. 
 
Confidencial 
(2023-12-12, Confidencial, El Financiero, . 33)  

El recorte presupuestal de 5 mil millones de pesos al INE ha llevado a considerar dejar en cero 
pesos el presupuesto para la observación electoral internacional de la elección de 2024. Sin 
embargo, ningún proyecto puede quedar sin un peso, según la Junta General Ejecutiva. Claudia 
Sheinbaum, virtual candidata presidencial de Morena, compartió en su pódcast Sheinboom que 
le hubiera gustado ser cantante, recibiendo el ofrecimiento de la cantante Regina Orozco para 
tomar clases de canto. Los secretarios de Energía, Salud, Agricultura y el director del ISSSTE no 
acudieron a la Cámara de Diputados a rendir cuentas, y los informes de avances y costos de la 
refinería de Dos Bocas, del sistema de salud, del campo y de la operación y atención médica en 
el ISSSTE quedaron pendientes. El director del Tren Maya, David Lozano Águila, presumió el 
precio del boleto del viaje, lo que causó risas al presidente López Obrador. El consejero Uu-kib 
Espadas criticó el desorden del TEPJF. El presidente López Obrador defendió las aspiraciones 
de Mariana Rodríguez a la alcaldía de Monterrey, a pesar de que no vive en Monterrey. El 
presidente enviará una iniciativa para prohibir los vapeadores, lo que ha generado diversas 
reacciones. 
 
Proyecta Mara Lezama a QR como punto de inversión 

(2023-12-12, Redacción, El Economista, . 44)  

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, se reunió con empresas y socios en Italia para 
fortalecer las relaciones estratégicas y buscar oportunidades de colaboración para el turismo en 
la región. Quintana Roo es el principal destino turístico de México, el Caribe y América Latina, 
con un crecimiento sostenido y un récord de más de 20 millones de turistas este año. La 
gobernadora destacó la infraestructura hotelera más grande de México, la conexión directa con 
108 ciudades del mundo, el nuevo Aeropuerto Internacional "Felipe Carrillo Puerto" en Tulum y 
el Tren Maya, la obra más importante del gobierno. 
 
Con Tren Maya, efecto multiplicador 

(2023-12-12, Noemí Gutiérrez, El Heraldo de México, . 4)  

https://www.efinf.com/clipviewer/dbd5d964d4420a8aceab2fecb5a42a21?file
https://www.efinf.com/clipviewer/8f57b399cb01463dfb82e3ae36b1823a?file
https://www.efinf.com/clipviewer/3c93fac8b892cd01d35fbf34267b22fb?file
https://www.efinf.com/clipviewer/f875bf65be6cfec9503c5500e55bbf77?file


 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció la inauguración del primer tramo del Tren 
Maya, destacando su efecto multiplicador en el desarrollo del país. Afirmó que México tiene el 
primer lugar mundial en calidad de mano de obra, con salarios justos y prestaciones. Además, 
se mencionó que el gobierno federal entregó apoyos a productores de café y cacao en Chiapas, 
y se informó sobre el avance en la vacunación contra la COVID-19 en todo el país. 

AIFA 
 
Jaque Mate // Cero autónomos 

(2023-12-12, Sergio Sarmiento, Reforma, . 10)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha anunciado planes para desmantelar 
los organismos autónomos del país, que considera "gastos superfluos". Estos organismos, como 
el Instituto Federal de Acceso a la Información (AIFA), han permitido construir una democracia 
real y una economía de mercado en México. Sin embargo, López Obrador busca concentrar el 
poder en sus manos, como en la vieja Presidencia imperial que recuerda con nostalgia. Aunque 
estos organismos están protegidos por la Constitución, el presidente ha demostrado que no se 
detiene por la inconstitucionalidad de sus iniciativas. Por otro lado, el aeropuerto de la Ciudad de 
México ha anunciado un aumento del 77% en sus tarifas el próximo año, después de que el 
presidente destruyera su modelo de negocio al cancelar el Nuevo Aeropuerto Internacional de 
México (NAIM). 
 
Desbalance 

(2023-12-12, Desbalance, El Universal, . 19)  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) está saturado de personal, con largas filas de 
funcionarios esperando para ser revisados antes de ingresar. Se pide al general Isidoro Pastor, 
a cargo del AIFA, que busque formas de agilizar estos procesos sin comprometer la seguridad. 
A pesar de un deterioro en la morosidad, los bancos y fintech en México planean aumentar la 
colocación de tarjetas de crédito en 2024 debido a las buenas expectativas económicas. Por otro 
lado, se espera que el sector automotriz, la logística y los videojuegos generen nuevas 
oportunidades laborales en 2024, aunque puede haber escasez de talento para los trabajos en 
el sector de los videojuegos. 
 
Aeropuerto de Tampico recibe medio millón de pasajeros anuales antes de finalizar 2023 

(2023-12-12, Víctor Hugo Durán, Milenio (sitio), )  

El Aeropuerto de Tampico ha superado la meta de medio millón de pasajeros atendidos, subiendo 
un lugar entre los destinos administrados por Grupo OMA con mayor crecimiento anual. En total, 
516,000 viajeros, tanto nacionales como extranjeros, utilizaron esta vía de comunicación. La 
administración invirtió más de 300 millones de pesos en la terminal. El mayor flujo de pasajeros 
se dio entre los nacionales, con un incremento del 13.8% anual, y las operaciones de compañías 
como Aerus contribuyeron a este aumento. Además de las rutas nacionales, el aeropuerto 
también ofrece vuelos internacionales a Houston. En enero de 2024, se espera que se abran 
vuelos a través del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
 
Se aprenderá a volar o se sobrevolará 

(2023-12-12, Marielena Vega, El Economista (sitio), )  

La nueva Presidenta de México deberá abordar el tema de la política aeronáutica, que ha sido 
descuidado durante décadas. Se necesita una política que cumpla con estándares 
internacionales, aborde el desarrollo sostenible de la industria aérea y promueva la conectividad 
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en destinos no rentables. Actualmente, el 80% del tráfico aéreo se concentra en 7 aeropuertos, 
lo que podría cambiar con la reducción de vuelos a partir de enero de 2024. El Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA) podría beneficiarse de esta situación si se implementa una 
política aeronáutica adecuada. Sin embargo, la falta de conectividad, con solo 5 aerolíneas en el 
AIFA frente a las 22 en el AICM, podría limitar su crecimiento. La industria aérea mexicana ha 
regresado a niveles internacionales, lo que beneficia a aerolíneas como Aeroméxico, que está 
abriendo 17 nuevas rutas en 2024. Sin embargo, se necesita una mayor presencia de aerolíneas 
nacionales en el AIFA para impulsar su crecimiento. 
 
Elaboran nuevos planes urbanos 

(2023-12-12, Leticia Ríos, El Heraldo de México, . 33)  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) es uno de los proyectos cruciales para el 
desarrollo de la metrópolis del Valle de México. El Observatorio Metropolitano Mexiquense, 
conformado por actores del sector público, social, académico y empresarial, trabaja en la 
planeación urbana ordenada y sostenible de la zona, incluyendo los alrededores del AIFA. 
Además, se han instalado dos de los tres Observatorios Metropolitanos Mexiquenses en el Valle 
de Toluca y Santiago Tianguistenco, con el objetivo de impulsar el desarrollo económico y 
medioambiental, evitando ciudades dormitorio y mejorando la movilidad. La participación de las 
cámaras empresariales en estos observatorios es esencial para el desarrollo económico. 
 
La Quinta Transformación // Kramer vs Kramer: La guerra por la anestesia 

(2023-12-12, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

La empresa CBH+, propiedad de Samantha Bárcenas Pacheco, ha ganado un contrato 
multimillonario para proporcionar servicios integrales de anestesia al IMSS. Sin embargo, su 
exmarido, Adrián Cervantes Covarrubias, ha intentado obtener una parte del contrato o 
subcontratar los servicios a precios exorbitantes. Adrián, quien tiene una deuda de más de mil 
millones de pesos con varios bancos, ha recurrido a tácticas hostigantes y potencialmente 
criminales contra Samantha y sus ejecutivos. Por otro lado, Argentem Creek Partners ha firmado 
una enmienda y reformulación con los Ancira para obtener un crédito de hasta 350 millones de 
dólares para Altos Hornos de México. La Secretaría de la Defensa ha comenzado a acondicionar 
tres aviones Boeing 737 de la Fuerza Aérea para Mexicana de Aviación. Además, se espera que 
el gobierno del Estado de México lance una licitación para el Trolebús Chalco-Santa Martha. Por 
último, un juez ha ordenado la remoción de Elías Cababié de la Presidencia del Consejo de 
Administración del centro comercial La Isla de Acapulco, propiedad de Grupo Gicsa. 
 
Red Compartida 

(2023-12-12, Red Compartida, La Prensa, . 2)  

El Congreso de la Ciudad de México tiene programada una sesión para ratificar a la fiscal general 
Emestina Godoy, pero se espera una votación complicada. La diputada Azucena Cisneros Coss, 
del partido Morena, enfrenta críticas por sus supuestos nexos con un líder delictivo en Ecatepec. 
El gobierno de la CDMX otorgó un contrato de cuatro mil millones de pesos a la empresa Broxel 
para la entrega de vales de despensa, a pesar de requerirse una licitación pública. Se espera 
que el presidente envíe una iniciativa para prohibir la comercialización de vapeadores, lo que ha 
generado preocupación en algunos sectores. El Consejo Nacional Empresarial Turístico pidió 
reconsiderar el aumento del 77% en las tarifas de servicios aeroportuarios en el AICM, 
argumentando que esto afectará el precio de los pasajes y forzará el uso del aeropuerto Felipe 
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Ángeles. La empresa de telecomunicaciones IZZI ha cambiado su postura varias veces sobre el 
pago de servicios a usuarios afectados por el huracán Otis. 
 
Aumento de TUA encarecerá viajes 

(2023-12-12, Redacción, Basta, . 6)  

A partir del 1 de enero de 2023, se aplicará un incremento del 77% en la Tarifa de Uso de 
Aeropuerto (TUA) en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM). Esto convertirá 
al AICM en una de las terminales aéreas más costosas de Latinoamérica. El incremento se debe 
al pago de bonos por la cancelación del aeropuerto en Texcoco y a la mayor afluencia de 
pasajeros en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). El costo del TUA variará mes a 
mes, ya que se cobrará en dólares estadounidenses. La Cámara Nacional de Aerotransportes 
(Canaero) y la Asociación de Transporte Aéreo Internacional (AITA) han expresado su 
preocupación por el aumento, ya que podría afectar la competitividad del país y la rentabilidad de 
las empresas. En 2022, el AICM generó más de 18 mil 500 millones de pesos, con más del 70% 
de los ingresos provenientes del TUA. 
 
Impactara a industria aérea alza de servicios: analistas 

(2023-12-12, Emanuel Mendoza, 24 Horas, . 14)  

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) ha anunciado un aumento de las 
tarifas de servicios y uso de la instalación, incluyendo el aterrizaje, el uso de la plataforma y la 
pernocta. Los analistas del sector de aviación advierten que esto podría aumentar los precios de 
los boletos de avión y reducir el número de pasajeros. La experta en aviación, Rosario Avilés, 
comenta que este aumento no es necesario en un momento en que el sector se está recuperando. 
La Asociación de Pilotos Aviadores de México (ASPA) también se opone a los aumentos, 
argumentando que el dinero recaudado no se invierte en la infraestructura del AICM. La Cámara 
Nacional de Aerotransportes (Canaero) sostiene que estos incrementos son injustificados y 
reducirán la competitividad del AICM. A partir del 1 de enero de 2024, los servicios de aterrizaje 
aumentarán de 13 a 26 pesos por avión, y el uso de plataforma aumentará de 9 a 16 pesos. La 
tarifa de uso de aeropuerto aumentará un 3,25% a partir de 2024. 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 
El vínculo Cuitláhuac-Cisneros 

(2023-12-12, Redacción, Entorno Político VER (sitio), )  

El gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García, no pudo dar una respuesta concreta sobre el 
paradero de cuatro personas desaparecidas en Ciudad Mendoza, después de ser detenidas por 
elementos de Tránsito. Aunque García prometió "hacer justicia", admitió que no sabía lo que 
había sucedido y que las autoridades tendrían que resolver el caso. Este incidente se suma a 
otros problemas en el gobierno estatal, como la pérdida de 350 millones de pesos depositados 
en un banco que se fue a la quiebra. Además, el exsecretario de Gobierno, Éric Cisneros, quien 
había acumulado poder e influencia sobre García, fue derrotado en una encuesta interna de 
Morena y busca su reincorporación al gobierno estatal. 
 
Ecologistas piden que convenio entre UV y gasera sea público 

(2023-12-12, Sayda Chiñas, La Jornada de Veracruz VER (sitio), )  

Varias organizaciones civiles y ambientalistas han rechazado un convenio de colaboración entre 
la Universidad Veracruzana (UV) y la empresa Transportadora de Gas Natural de la Huasteca, 
filial de TC Energy, debido a preocupaciones de que la comunidad académica y científica se vea 
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cooptada por la industria. El proyecto Puerta al Sureste, en el que TC Energy está involucrada, 
amenaza los ecosistemas arrecifales mesofóticos de la costa norte y central de Veracruz, así 
como el cambio climático y la dependencia energética de México. Las organizaciones piden que 
se hagan públicos los fundamentos y objetivos del convenio, y que se protejan los ecosistemas 
arrecifales veracruzanos a través de una declaración de Área Natural Protegida. El proyecto 
Puerta al Sureste transportará gas natural hacia la zona industrial de Coatzacoalcos y la refinería 
de Dos Bocas. 
 
Punto de Vista 

(2023-12-12, Redacción, Espejo del Poder VER (sitio), )  

El gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García, no ha dado una respuesta concreta sobre el 
paradero de 4 de las 5 personas desaparecidas en Ciudad Mendoza. Esta situación ha llevado a 
cuestionar la influencia de Éric Cisneros sobre Cuitláhuac García, ya que desde la campaña 
presidencial se percibía que García solo hacía lo que Cisneros le indicaba. Cisneros ha 
acumulado poder, incluso desoyendo las sugerencias del presidente de dejar su cargo. Ahora, 
busca una madriguera para lamer sus heridas y, una vez repuesto, busca su "premio de 
consolación". Por otro lado, el gobierno de García ha depositado 350 millones de pesos en el 
banco Accendo, que se fue a la quiebra, y García admite no saber si esos recursos ya fueron 
recuperados. Además, se revela que el año pasado su secretario de Finanzas admitió que no 
había certeza sobre la posibilidad de recuperar esos casi 350 millones de pesos. 

SICT 
 
Aviación en México despega hacia nuevo récord 

(2023-12-12, Miriam Paredes, Excélsior, . 3)  

Según la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC), México proyecta movilizar más de 107 
millones de pasajeros por sus aeropuertos en 2023, lo que supondría un nuevo récord. Durante 
los primeros diez meses de 2023, las empresas aéreas han movilizado 98.1 millones de usuarios, 
un 12.2% más que en el mismo periodo del año anterior. Las aerolíneas mexicanas han 
movilizado a 64.1 millones de pasajeros, un 12.2% más que en 2022. El mayor movimiento de 
pasajeros desde y hacia México se ha dado con Estados Unidos, seguido de Canadá, Colombia, 
España, Panamá, Reino Unido, Perú, Costa Rica, Alemania, entre otros. Se espera un 
crecimiento sostenido de 20% en los próximos cinco años hasta alcanzar los 125 millones de 
usuarios. Sin embargo, las aerolíneas mexicanas se vieron mermadas por la Categoría 2 en 
seguridad aérea hasta septiembre de 2023. Desde la recuperación de la Categoría 1 el 14 de 
septiembre, se han autorizado un 9% de nuevas rutas entre México y Estados Unidos. México 
lidera en competitividad en América Latina en el sector de la aviación, pero aún debe trabajar en 
factores como el combustible y las tasas aeroportuarias. 
 
Activo Empresarial // Encontronazo por tarifas aéreas, ¿o quién paga la cancelación de 
Texcoco? 

(2023-12-12, José Yuste, Excélsior, . 2)  

Las aerolíneas comerciales, representadas por la Canaero, han denunciado un aumento del 77% 
en las tarifas por servicios aeroportuarios en la Ciudad de México. Estas tarifas incluyen 
aterrizaje, plataforma de embarque, desembarque de pasajeros, pernocta de aeronaves y 
revisión a pasajeros para ingresar a salas de espera. Las aerolíneas argumentan que el 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) opera con recursos limitados debido a 
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que sus ingresos se destinan a pagar la cancelación del aeropuerto de Texcoco. Las aerolíneas 
consideran que la gestión del AICM por parte de la Marina ha sido exitosa, ordenada, neutral y 
transparente, pero demandan una revisión de las tarifas aeroportuarias. La Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, encabezada por Jorge Nuño, ha propuesto que 
los grupos aeroportuarios recompraran los Bonos NAIM a cambio de una extensión de sus 
concesiones, pero el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, ha buscado prepagar 
estos bonos. Mientras tanto, el director del AICM, el almirante Velázquez Tiscareño, ha señalado 
que las tarifas por servicios aeroportuarios no han aumentado desde 2010. 
 
Aumentarán 77% en el AICM las tarifas aeroportuarias a partir del 2024 

(2023-12-12, Octavio Amador, El Economista, . 1,23)  

La administración del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) anunció un 
aumento del 77% en las tarifas de sus servicios aeroportuarios a partir de 2024. Las aerolíneas, 
agrupadas en la Cámara Nacional de Aerotransportes (Canaero) y la Asociación de Transporte 
Aéreo Internacional (IATA), han calificado el aumento como desmedido y advierten que afectará 
el costo de los pasajes aéreos y la competitividad del país. El AICM argumenta que las tarifas no 
han sido ajustadas en 13 años y que, incluso con el aumento, sus tarifas son hasta un 72% más 
bajas que las de los aeropuertos concesionados. La medida contrasta con los esfuerzos del 
gobierno para reducir las tarifas aeroportuarias en los aeropuertos operados por privados. La 
nueva administración del AICM, bajo la Secretaría de Marina, ha luchado para obtener suficientes 
recursos para el mantenimiento y renovación de las instalaciones obsoletas. 
 
Interjet demora su vuelo 

(2023-12-11, Redacción, El Pulso Laboral (Sitio), )  

En los últimos tres años, Interjet, una vez considerada la aerolínea con más operaciones en 
México, ha dejado de volar. La empresa se declaró en quiebra en 2020, y desde entonces se ha 
enfrentado a una serie de problemas, incluyendo el arresto de su presidente, Alejandro del Valle, 
por presunto fraude. La aerolínea se encuentra actualmente en proceso de liquidación, con la 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, SICT,(SICT) supervisando los 
procedimientos. Sin embargo, la venta de los activos de Interjet ha sido lenta, y los empleados 
han protestado por la falta de pago de salarios y prestaciones. A pesar de los esfuerzos de la 
SICT para facilitar la venta de los activos, la aerolínea ha tenido dificultades para atraer 
compradores. 
 
Más de mil 500 trabajadores de una aerolínea suspendida bloquearon la avenida 
Universidad, Coyoacán, en espera de recibir sus pagos luego deque han protestado en las 
afueras del AICM. 
(2023-12-11, Ana Lucía Ordoñana, Canal 4 Foro TV, )  

Más de mil 500 trabajadores de una aerolínea suspendida bloquearon la avenida Universidad 
Coyoacán en espera de recibir sus pagos luego deque han protestado en las afueras del AICM 
esperan respuestas de la SICT mientras elementos de la SSC de la CDMX desviaron la 
circulación. 
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PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 
Medicamentos, atención médica, basificación e IMSS-Bienestar, interrogantes de 
diputadas y diputados al titular del IMSS 

(2023-12-11, Redacción, Talla Política CDMX (Sitio), )  

El director general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo Aburto, 
compareció ante las comisiones de Seguridad Social y de Salud para responder preguntas de 
diputados de varios partidos políticos. Los cuestionamientos se centraron en temas como el 
abasto de medicamentos, la infraestructura hospitalaria, la basificación del personal y las 
pensiones. Varios diputados expresaron preocupación por el desabasto de medicamentos y la 
infraestructura hospitalaria insuficiente. También se mencionó la importancia de tener reservas 
suficientes para estabilizar el sistema de pensiones. Además, se hizo referencia a la confusión 
entre el IMSS y el IMSS-Bienestar, y se pidió una mayor humildad en el Instituto para reconocer 
los desafíos en la entrega de recetas en las farmacias. 

LEY DE OBRAS PÚBLICAS 
 
Asigna Cabildo 300 mdp en subsidios a escuelas y se los quitan endosados a contratistas 
del Municipio 

(2023-12-11, Redacción, La Opción CHIH (sitio), )  

El Municipio de Ciudad Juárez ha ejercido más de 300 millones de pesos sin licitar, utilizando la 
figura de subsidios, en la rehabilitación de escuelas de educación básica. La Sindica Municipal, 
Esther Mejia Cruz, ha cuestionado este mecanismo y ha denunciado que las obras no 
corresponden a lo ejercido, pero las escuelas no presentan denuncias por temor al sindicato. 
Organizaciones civiles como Plan Estratégico de Juárez y Yo Ciudadano consideran estas 
asignaciones como de alto riesgo de corrupción. A pesar de que la Ley de Obras Públicas exige 
licitar los contratos, el Municipio ha aprovechado una modificación que permite esquemas laxos 
en el ejercicio de subsidios para evitar licitar. Según Ismael Rueda, coordinador de Infraestructura 
Educativa, se han ejercido 300 millones de pesos en dos años a través de esta instancia. 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
El TEPJF, un mugrero 

(2023-12-12, Redacción, Sin Embargo (sitio), )  

La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) está sumida 
en una disputa por el control del órgano de justicia electoral en medio del proceso electoral. El 
magistrado Reyes Rodríguez Mondragón, quien ha sido acusado de beneficiar a intereses ajenos 
al Tribunal, ha invocado el apoyo de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y ha 
denunciado la interferencia de algunos despachos de abogados. Rodríguez ha sido un defensor 
de intereses políticos y económicos, incluyendo los de Roberto Gil Zuarth, quien ha sido vinculado 
a sobornos para aprobar la reforma energética. La disputa por el control del TEPJF amenaza la 
imparcialidad del órgano y su capacidad para anular una elección. 
 
López Obrador presume 7 récords históricos, pero ¿qué tanto influyó su Gobierno? 

(2023-12-11, Redacción, El Periódico de México (Sitio), )  

La Reforma Energética de 2013 permitió una mayor participación de la iniciativa privada en el 
sector eléctrico, pero no implicó la venta de activos de la CFE. La reforma permitió la creación de 
un Mercado Eléctrico Mayorista (MEM) y nuevos esquemas de generación. Sin embargo, la 
reforma no ha logrado reducir las tarifas eléctricas para los consumidores finales. En 2021, la 
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CFE anunció que no renovaría contratos con empresas privadas, lo que generó controversia y 
litigios. El gobierno de Andrés Manuel López Obrador ha propuesto una nueva reforma energética 
que busca fortalecer a la CFE y limitar la participación privada en el sector. Este cambio ha sido 
criticado por especialistas y organismos internacionales, argumentando que podría afectar la 
inversión extranjera y la generación de energías limpias. 
 
REGIONES BAJÍO Y CHIHUAHUA EN LA MIRA DE EMPRESAS SUIZAS 

(2023-12-11, Redacción, Calibre 800 CHIH (sitio), )  

Las regiones Bajío y norte de México son atractivas para las empresas suizas que buscan invertir 
en el país, según el gerente de la Cámara Suizo-Mexicana de Comercio e Industria. Estas 
empresas están interesadas en ampliar sus operaciones en México o establecer nuevas plantas 
de producción. La región del Bajío ya alberga a 25 empresas suizas en sectores como la 
automoción, la química y la alimentación. Entre 2006 y septiembre de 2023, cinco estados 
mexicanos captaron 5,501.6 millones de dólares de inversión extranjera directa de Suiza. Sin 
embargo, las empresas suizas también enfrentan desafíos, como los marcos legislativos y los 
retrocesos en la reforma energética, que han desincentivado la inversión en energías alternativas. 
La sustentabilidad y la ética son prioridades para las empresas suizas, y se busca que las 
cadenas de producción sean cada vez más sustentables y éticas. 
 
La 'maldición' de la elección intermedia 

(2023-12-11, Redacción, Expreso on line TAMPS (sitio), )  

En 2024 se celebrarán elecciones importantes en México, y en Tamaulipas todo estará en juego, 
excepto la gubernatura que ganó Américo Villarreal Anaya en 2022. La versión generalizada es 
que el secretario de gobernación Miguel Osorio Wong, interesado en ser el sucesor de Peña 
Nieto y encargado de negociar la reforma energética, entregó al PAN gubernaturas, incluyendo 
la de Tamaulipas. Este panorama político ha generado tensiones entre los grupos del PRI y el 
PAN en el estado. 
 
Prometeo 

(2023-12-11, Redacción, Habitat.mx (Sitio), )  

El entorno empresarial en 2024 presenta inquietudes globales, como la inflación prolongada y los 
conflictos bélicos que alteran los precios. A nivel local, la economía informal y la inseguridad en 
ciertas regiones siguen siendo obstáculos para la inversión y el empleo. La Reforma Energética, 
especialmente en relación con las energías limpias, es un factor importante en las negociaciones 
con Estados Unidos. En este contexto, es fundamental que las empresas se adapten a los 
cambios tecnológicos y de mercado, y establezcan alianzas estratégicas para fortalecer su 
posición en el mercado. Además, deben considerar la transición de la economía informal a la 
formal, mejorar la calidad de vida de los trabajadores y mantener un diálogo abierto con los 
sindicatos. 
 
Inauguran en Tabasco el Diplomado en Energía 2030 

(2023-12-12, Redacción, Oil & gas magazine (Sitio), )  

La Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) y Priego Brito & Guzmán Juárez (PBGJ) 
han iniciado un Diplomado en Derecho Energético, con la intención de formar profesionales 
capaces de enfrentar los retos del sector energético. Este diplomado es parte del programa de 
Formación de Talento Humano para el desarrollo del Sector Energético del Sureste Mexicano, 
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que comenzó en 2014 en colaboración con PBGJ. El diplomado consta de 10 módulos y se centra 
en la reforma energética de 2013, que permitió la participación de la iniciativa privada en 
actividades de producción y extracción. La reforma energética es considerada un paradigma en 
el sector energético de México. 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 
SAT insta a solicitar facturas en comercios 

(2023-12-12, Redacción, Diario de Centro América GT (Sitio), )  

La Superintendencia de Administración Tributaria (SAT) de Guatemala ha instado a los 
ciudadanos a exigir facturas legales al realizar compras, para evitar incumplimientos tributarios y 
asegurar que los impuestos pagados se destinen correctamente. La falta de facturas legales 
permite a los vendedores atribuirse el tributo que ya fue pagado, lo que afecta negativamente a 
las inversiones en salud, educación, seguridad y obra pública. La SAT ha recordado a los 
ciudadanos que tienen derecho a exigir facturas legales y a denunciar a los comerciantes que no 
las emiten. Además, ha instado a los ciudadanos a verificar que las facturas sean legales y 
autorizadas por la SAT, revisando datos como el número de la factura, serie y NIT del comprador 
y vendedor. 
 
OBRAS CON ATRASO: DIVISIÓN DEL NORTE, NIDO DEL HALCÓN Y PUENTE LAS 
TRANCAS 

(2023-12-11, Redacción, Palabras Claras VE (sitio), )  

El alcalde Ricardo Ahued Bardahuil se disculpó por el atraso en la construcción de obras en 
Xalapa, recordando las cientos de obras que su administración está realizando en la ciudad. Sin 
embargo, las redes sociales muestran comentarios negativos y quejas por los embotellamientos 
y retrasos en las obras. Entre las obras más retrasadas se encuentra el colector pluvial División 
del Norte, a cargo de la Comisión de Agua del Estado de Veracruz (CAEV), y el Nido del Halcón 
y una avenida de acceso en la Reserva Territorial, a cargo de la Secretaría de Infraestructura y 
Obras Públicas del gobierno del estado. Se espera que el Secretario de Infraestructura y Obras 
Públicas, Elio Hernández, enfrente auditorías de la ASF y el Orfis. El gobernador Cuitláhuac 
García se vio obligado a realizar su informe anual en Perote, debido a la falta de obras para 
presumir a los veracruzanos. 
 
Humberto, el máster de la hospitalidad en Chiapas 

(2023-12-12, Redacción, Siete Chiapas CHIS (Sitio), )  

José Humberto Torres Villanueva, un empresario de la industria hotelera, habla sobre su 
experiencia en el sector y su amor por Chiapas. A pesar de haber trabajado en otros lugares, 
Torres Villanueva siempre ha vuelto a Chiapas por su comida, la gente y los lugares turísticos. 
Sin embargo, reconoce que hay problemas en la ciudad de Tuxtla, como la falta de obras 
públicas. Torres Villanueva aconseja a los emprendedores no tener miedo de darse de alta en el 
SAT y emitir facturas, ya que esto les abrirá más oportunidades y les permitirá demostrar sus 
ingresos. También destaca la importancia de la formación y el aprendizaje continuo, 
especialmente en tecnología, para mantenerse actualizado y competitivo. 
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PRECANDIDATOS 
 
Pugnan por red de trabajo para planes de ciencia de precandidatas 

(2023-12-12, José Quezada, El Universal, . 1,30)  

Las precandidatas presidenciales, Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum, han presentado equipos 
de diálogo con la sociedad civil para pulir y definir sus planes de gobierno. Juan Carlos Romero 
Hicks, encargado de Educación, Ciencia y Tecnología en el equipo de Gálvez, y Rosaura Ruiz, 
encargada de Educación, Ciencia y Tecnología en el equipo de Sheinbaum, trabajarán para 
enfrentar los retos del sexenio 2024-2030. Entre los desafíos se encuentran la recuperación del 
aprendizaje, el aspecto socioemocional después de la pandemia y la evaluación y formación de 
docentes. Además, se buscará garantizar la libertad académica y la autonomía de las 
instituciones, así como el financiamiento específico y la mejora de la infraestructura de la Ciencia 
y la Tecnología. 
 
Precandidata se retine con embajador de Canada en México 

(2023-12-12, Yalina Ruiz, El Universal, . 8)  

La precandidata presidencial Claudia Sheinbaum se reunió con el embajador de Canadá en 
México, Graeme Clark, para discutir la relación bilateral, el T-MEC y la seguridad. Sheinbaum 
Pardo destacó la buena relación entre ambos países y la cooperación para el desarrollo. Además, 
Sheinbaum Pardo enfatizó su compromiso con la pensión universal para adultos mayores, 
considerándolos "héroes de la patria". Durante un evento en Tlaxcala, Sheinbaum Pardo resaltó 
la importancia de la Cuarta Transformación y su continuación para apoyar a los mexicanos con 
programas sociales y obras de infraestructura históricas. 
 
Precandidata a alcaldía Mariana, una “mujer exitosa que tiene simpatías”: AMLO 

(2023-12-12, Pedro Domínguez, Milenio Diario, . 1,8)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha dado su aprobación a la candidatura de Mariana 
Rodríguez a la presidencia municipal de Monterrey. Rodríguez, esposa del gobernador de Nuevo 
León, Samuel García, es considerada una mujer exitosa con simpatías de los jóvenes y la clase 
media. López Obrador destacó que no hay ningún obstáculo legal para su candidatura, y que es 
importante que los ciudadanos se fijen en el programa, la honestidad del candidato y el partido 
que lo impulsa al elegir a quién votar. Rodríguez se registró como precandidata por Movimiento 
Ciudadano y promete seguir transformando la capital de Nuevo León. 
 
Alertan por plataformas educativas débiles de precandidatas 

(2023-12-12, Redacción, I Noticias TAMPS (sitio), )  

Las plataformas educativas de las precandidatas presidenciales de Morena y del Frente Amplio 
por México, Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, respectivamente, son débiles y no están 
definidas, según el investigador Fernando Ruiz de Mexicanos Primero. Este experto considera 
que los resultados de México en el Programa para la Evaluación Internacional de los Estudiantes 
(PISA) reflejan el fracaso del Gobierno en materia educativa. Por otro lado, el presupuesto para 
la formación continua de los maestros de nivel básico ha disminuido drásticamente, pasando de 
mil millones de pesos en 2017 a 89 millones en 2024. Este recorte presupuestario representa un 
desafío para implementar el cambio curricular y fortalecer las capacidades matemáticas de los 
estudiantes. Patricia Vázquez, presidenta de la asociación, advierte que la educación no es una 
prioridad en las agendas de las precandidatas presidenciales. 
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Partido Verde buscará alianza con el Morena a favor del precandidato el "Terrible" Morales 

(2023-12-12, Viridiana Lepe, El Sol de Tijuana (sitio), )  

Los representantes del Partido Verde han expresado su apoyo al precandidato Érik "Terrible" 
Morales para la presidencia municipal de Tijuana. El diputado federal Fausto Gallardo destacó la 
reacción positiva de los ciudadanos hacia Morales, y buscan una alianza con el partido 
Movimiento de Regeneración Nacional (Morena). La fecha límite para firmar la alianza es el 24 
de diciembre. Los miembros del Partido Verde prefieren una coalición electoral flexible, que 
permita promover más candidatos y obtener mejores resultados. Por otro lado, se ha reconocido 
la trayectoria del político Jorge Ramos, y se espera que se postule para la senaduría. 
 
Arranca formalmente la integración a los trabajos de campaña de la precandidata de 
Morena 

(2023-12-12, Redacción, Diario 21 GRO (sitio), )  

El empresario y enlace de Marcelo Ebrard en Guerrero, Lloyd Walton Álvarez, se reunió con el 
delegado de Claudia Sheinbaum en el estado, Héctor Ulises García Nieto. Este encuentro marca 
la integración de los trabajos de la campaña de la precandidata única de Morena, Claudia 
Sheinbaum Pardo, con el apoyo de simpatizantes de Marcelo Ebrard. Unos 300 seguidores de 
Ebrard manifestaron su apoyo a Sheinbaum, comprometiéndose a respaldar la Cuarta 
Transformación en el país. García Nieto destacó la importancia de la unidad para ganar las 
próximas elecciones, incluyendo a todos los que el pueblo decida. 
 
Demandan Lía Limón y habitantes de Álvaro Obregón a precandidatos de Morena ante el 
Instituto Electoral de la CDMX 

(2023-12-12, Redacción, CDMX Magacín (Sitio), )  

La precandidata de Movimiento Ciudadano a la alcaldía de Álvaro Obregón, Lía Limón, ha 
presentado una denuncia ciudadana ante el Instituto Electoral de la CDMX por la proliferación de 
propaganda política en la demarcación que promueve a Claudia Sheinbaum, Clara Brugada 
Molida, Omar Hamid García Harfuch y otros precandidatos de MORENA. Limón argumenta que 
esta propaganda viola los principios de neutralidad, imparcialidad y equidad, y podría implicar un 
uso indebido de recursos públicos. Limón ha solicitado a la autoridad electoral que sancione estos 
actos y garantice una competencia democrática justa en las elecciones del próximo año. 
 
Chiapanecas con Claudia se reunieron en las oficinas de la delegación de la Precandidata 
Única de Morena a la Presidencia 

(2023-12-12, Redacción, ZC Noticias CHIS (sitio), )  

MENCIONES: precandidata,sheinbaum 

 

Hoy se reunieron mujeres representativas de diversos grupos políticos en Chiapas para trabajar 
en unidad en torno al proyecto político de la precandidata Claudia Sheinbaum Pardo. El delegado 
político, Antonio Santos Romero, convocó a mujeres sin partido y de movimientos indígenas y de 
la diversidad para lograr un posicionamiento político común. Se acordó trabajar en un movimiento 
unificado por la agenda de las mujeres y las niñas, con perspectiva territorial e interseccional 
basado en derechos. También se acordó trabajar en la formación política y difusión del perfil de 
la precandidata. 
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La precandidata presidencial por la coalición Sigamos Haciendo Historia (Morena, PT, 
PVEM), Claudia Sheinbaum Pardo, agradeció el apoyo de sus simpatizantes con respecto 
a una portada de revista. 
(2023-12-12, Guadalupe Contreras, Canal 11 Once, )  

La precandidata presidencial por la coalición Sigamos Haciendo Historia (Morena PT PVEM) 
Claudia Sheinbaum Pardo agradeció el apoyo de sus simpatizantes con respecto a una portada 
de revista. 
 
La precandidata presidencial de la oposición, Xóchitl Gálvez, dijo que lamentaba que el 
Presidente López Obrador siga fungiendo como jefe de campaña de Claudia Sheinbaum. 

(2023-12-12, Rodrigo Rico, Canal 120 Milenio, )  

La precandidata presidencial de la oposición Xóchitl Gálvez dijo que lamentaba que el Presidente 
López Obrador siga fungiendo como jefe de campaña de Claudia Sheinbaum por lo que adelantó 
que presentará una denuncia ante las autoridades electorales. 

ACTORES DE INTERÉS 
 
Critican aumento en las tarifas del AICM 

(2023-12-12, Sara Cantera, El Universal, . 19)  

Las aerolíneas en México han cuestionado el aumento del 77% en las tarifas que pagarán al 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) en 2024. La Cámara Nacional de 
Aerotransportes (Canaero) argumenta que el AICM genera ingresos suficientes para su 
mantenimiento y que su alta rentabilidad no justifica más incrementos. La Canaero también 
señala que la TUA que cobra a los pasajeros es una de las más caras del mundo, a pesar de que 
su infraestructura y servicios son menores en cantidad y calidad en comparación con otros 
aeropuertos relevantes. La administración del AICM, a cargo de la Secretaría de Marina, ha sido 
exitosa, pero trabaja con recursos limitados debido al desvío de sus ingresos hacia otros fines. 
La Asociación de Transporte Aéreo Internacional (LATA) también se opone al aumento de tarifas, 
afirmando que pondrá en riesgo la competitividad del país. 
 
AICM aumenta tarifas 

(2023-12-12, Miriam Paredes, Excélsior, . 1,1,3)  

La Cámara Nacional de Aerotransportes (Canaero), la Asociación de Transporte Aéreo 
Internacional (IATA) y la Asociación Latinoamericana y del Caribe de Transporte Aéreo (ALTA) 
han rechazado el aumento del 77% en los costos por servicios aeroportuarios propuesto por el 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM). Estas organizaciones argumentan que 
el AICM ya es uno de los aeropuertos más caros del mundo, y que este aumento afectará la 
competitividad del país. Por otro lado, la administración del AICM, a cargo de la Secretaría de 
Marina, argumenta que las tarifas no han sido ajustadas durante 13 años y que los costos 
actuales están rezagados en comparación con otros aeropuertos. A pesar de las críticas, el 
aumento de tarifas se espera para 2024. 
 
Subirá AICM 77% sus tarifas aeroportuarias a aerolíneas 

(2023-12-12, Aldo Munguía, El Financiero, . 1,18)  

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), administrado por la Marina, ha 
informado a las aerolíneas que a partir de 2024 se aumentarán las tarifas por servicios 
aeroportuarios en un promedio del 77%. Esto convertiría al AICM en uno de los puertos aéreos 
más caros de América Latina y el Caribe. Las aerolíneas han expresado su inconformidad y 
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advierten que el aumento se trasladará a los precios finales de los boletos de avión. El AICM ha 
argumentado que las tarifas actuales están rezagadas en comparación con los aeropuertos 
privados. Sin embargo, las aerolíneas consideran que el aumento es excesivo y no corresponde 
a la calidad de los servicios ofrecidos. Además, el AICM perderá 9 mil vuelos mensuales debido 
a un nuevo límite de operaciones máximas por hora, lo que afectará sus ingresos. La estructura 
financiera del AICM ha sido cuestionada, ya que los ingresos obtenidos por la Tarifa de Uso 
Aeropuerto (TUA) no se utilizan íntegramente para el mantenimiento e incremento de la 
infraestructura aeroportuaria. 
 
Nombres, nombres y... nombres | Bemoles en la liquidación de seguros en Acapulco, 
cobertura limitada y presión oficial 
(2023-12-12, Alberto Aguilar, El Sol de México (sitio), )  

El huracán Otis ha dejado daños significativos en Acapulco, con reclamaciones a las 
aseguradoras por más de 30,662 millones de pesos (más de 1,600 millones de dólares). La AMIS, 
dirigida por Juan Riveroll, ha identificado a Otis como el tercer suceso catastrófico más costoso, 
después del Covid y Wilma. Las reclamaciones incluyen daños en hotelería, vivienda, barcos y 
automóviles. Sin embargo, la liquidación de las pólizas de seguro puede llevar tiempo debido a 
la mezcla de pólizas y la falta de cobertura para áreas comunes en algunos casos. La 
reconstrucción de Acapulco será lenta debido a la escasez de materiales y mano de obra. 
Además, muchos de los afectados no viven en la ciudad, lo que complica la entrega de pagos. 
 
Gente Detrás Del Dinero // Pese a Lupita, usuarios pagan cancelación del NAIM 

(2023-12-12, Mauricio Flores, La Razón de México, . 19)  

El Gobierno de Andrés Manuel López Obrador ha intentado recomprar bonos MexCat para 
financiar el Nuevo Aeropuerto Internacional de México, pero solo ha logrado recomprar el 48% 
de los bonos. Los debt holders de los bonos no han querido vender, ya que su negocio es cobrar 
los intereses según el contrato original. Esto ha dejado al Aeropuerto Internacional de la Ciudad 
de México en una situación financiera precaria, con ingresos insuficientes para cubrir sus 
necesidades básicas de operación. La administración de la Secretaría de Marina en el aeropuerto 
ha mejorado la eficiencia y seguridad, pero las Terminales 1 y 2 están agotadas y necesitan ser 
reemplazadas. Para obtener recursos, los servicios aeroportuarios han sido encarecidos en un 
77%, lo que se espera que eleve los ingresos del aeropuerto. Sin embargo, esto también puede 
afectar la competitividad de los vuelos y el desarrollo económico en el Valle de México. Además, 
a partir del 8 de enero se reducirá la oferta de vuelos, lo que podría encarecer aún más el 
aeropuerto. 
 
Acapulco renace con más brillo: Evelyn Salgado 

(2023-12-11, Redacción, El Sol de Acapulco (sitio), )  

La gobernadora Evelyn Salgado Pineda encabezó una ceremonia de honores a la bandera en 
memoria de los fallecidos por el huracán Otis. Se reconoció el trabajo de los servidores públicos 
que han apoyado en la contingencia en los municipios de Acapulco y Coyuca de Benítez. A pesar 
de la destrucción causada por el huracán, la gobernadora destacó la resiliencia de los 
acapulqueños y de los habitantes de Coyuca. La ceremonia contó con la presencia de mandos 
del Ejército y la Marina, así como representantes de los tres poderes del estado y miembros del 
gabinete de la gobernadora. 
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Ya son 52 las muertes confirmadas tras el paso del huracán «Otis» en Guerrero 

(2023-12-12, Redacción, Diario 21 GRO (sitio), )  

La Fiscalía General del Estado (FGE) de Guerrero, México, ha actualizado la cifra de personas 
fallecidas tras el paso del huracán Otis a 52, con 32 desaparecidos. Continúan las operaciones 
de búsqueda en mar abierto en el puerto de Acapulco. Familiares de las tripulaciones 
desaparecidas han bloqueado la Costera Miguel Alemán y protestado en la base naval, exigiendo 
una mayor búsqueda mar adentro. Entre los desaparecidos se encuentra Fernando Esteban 
Parra Morales, ingeniero del yate Litos. 

CMIC 
 
En Morelia, brindarán cursos a mujeres para que sepan cambiar focos 

(2023-12-12, Redacción, Contramuro MICH (sitio), )  

El Colegio de Morelia y la Cámara de la Industria Mexicana de la Construcción (CMIC) han 
firmado un convenio de colaboración para ofrecer cursos de capacitación a mujeres en áreas 
tradicionalmente dominadas por hombres, como la plomería. Los cursos, que comenzarán a 
finales de enero y principios de febrero de 2024, tendrán un costo preferencial y también incluirán 
la instrucción para que las mujeres aprendan a elaborar tabique. La CMIC y Cementos Mexicanos 
(Cemex) apoyarán en este rubro. La capacitación tiene como objetivo mejorar la calidad de vida 
de las mujeres y, por extensión, la de sus hijos. 
 
BUSCAN PROFESIONALIZAR A MUJERES CONSTRUCTORAS 

(2023-12-11, Redacción, Diario ABC de Michoacán MICH (Sitio), )  

La Cámara Nacional de la Industria de la Construcción (CMIC) y el Colegio de Morelia han firmado 
un convenio de colaboración para ofrecer cursos de capacitación en oficios como plomería y 
elaboración de tabiques a mujeres de la ciudad. El objetivo es empoderar a las mujeres 
enseñándoles habilidades que pueden utilizar en su vida cotidiana y generar ingresos adicionales 
para sus hogares. Las capacitaciones comenzarán en febrero, con especializaciones a partir de 
marzo. 

CMIC ESTATALES 
 
Crece 3.4% la industria de la construcción en Jalisco en 2023 

(2023-12-11, Karla Victoria Rodríguez, Milenio (sitio), )  

La industria de la construcción en Jalisco ha experimentado un crecimiento del 3.4% en los 
primeros 10 meses de 2023, generando 12,459 nuevos empleos formales, según la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). Sin embargo, para 2024, se prevé una 
reducción del 28% en la asignación de recursos, lo que preocupa a la CMIC. El Presidente de 
la CMIC, Juan Manuel Chávez, destacó la importancia de atender las necesidades de 
infraestructura en educación, movilidad, agua y salud, así como la asignación de mayores 
recursos federales para la construcción y mantenimiento de carreteras. En esta administración 
se han invertido alrededor de 17,755 millones de pesos para rescatar la infraestructura carretera 
del estado. 
 
Industria de la construcción en Jalisco cerrará el 2023 con crecimiento de 3% 

(2023-12-12, Patricia Romo, El Economista, . 39)  

Pese a que este 2023 se prevé un crecimiento de entre 3 y 4%, la industria de la construcción en 
la entidad de Jalisco anticipa un año 2024 complica do debido a la reducción de recursos en los 
presupuestos estatal, federal y municipales. El presidente de la delegación Jalisco de la Cámara 
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Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Juan Manuel Chávez, detalló que 
mientras que este 2023 el gobierno del estado jalisciense destinó alrededor de 23,032 millones 
de pesos para obra pública, el presupuesto del próximo año contempla únicamente 19,041 
millones de pesos. 
 
--FAM: Ya se están tardando las dirigencias... --Crecen 110% recursos para atención de 
mujeres 

(2023-12-12, El Heraldo de Chihuahua, Redacción, El Heraldo de Chihuahua CHIH (sitio), )  

Durante la campaña de 2021, el alcalde capitalino Marco Bonilla sostuvo varias reuniones con 
emprendedores y empresarios para escuchar el sentir del sector privado, coincidiendo todos en 
que urgía reducir la tramitología y combatir el burocratismo en las dependencias que detenían 
hasta por dos meses la apertura de un negocio por tanto papeleo y ventanillas qué visitar para 
conseguir los permisos. El compromiso entonces fue empezar a digitalizar los trámites, es decir, 
que por internet se puedan solicitar permisos de todo tipo sin necesidad de pisar una 
dependencia. Ayer, ante los líderes empresariales de Canadevi, CMIC, Caprin y Colegio de 
Arquitectos, el presidente municipal recibió la certificación ISO 9001-2015 de Desarrollo Urbano 
y Ecología por parte del organismo certificador Compecer. 
 
'Quedan pendientes en servicios' 
(2023-12-12, Fabiola P. Canedo, El Siglo de Torreón (sitio), )  

El sector empresarial de Torreón, México, ha evaluado positivamente el segundo informe de 
gobierno del alcalde Román Alberto Cepeda González. Sin embargo, se han identificado 
pendientes en servicios públicos, imagen urbana y movilidad. Alejandro Gutiérrez, presidente de 
la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra), destacó la coordinación 
entre las corporaciones de seguridad y la certeza jurídica como factores que generan confianza 
para las inversiones. Donato Gutiérrez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción (CMIC), señaló la necesidad de atender la infraestructura de movilidad en la 
ciudad, especialmente en los cruceros de El Campesino, Abastos e Independencia, y Colón e 
Independencia. 
 
Empresas duranguenses trabajan en túneles de la 'súper' 
(2023-12-12, Claudia Barrientos, El Siglo de Torreón (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Raúl 
Montelongo Nevárez, informó que empresas duranguenses están trabajando en los túneles 
dañados de la supercarretera Durango-Mazatlán. La Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) ya ha contratado las obras destinadas a Durango, 
mientras que Capufe ha realizado licitaciones para el arreglo de los túneles, con tres empresas 
locales seleccionadas. Montelongo destacó los esfuerzos del gobernador en la búsqueda de 
recursos y empresas, y expresó optimismo para el próximo año, esperando una inversión 
significativa en la obra privada. 
 
La CMIC Jalisco comparte el balance del 2023 y las expectativas del 2024 para la Industria 
de la Construcción 

(2023-12-12, Redacción, Cabecera (Sitio), )  

En rueda de prensa, el presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción, 
delegación Jalisco, el Ing. Juan Manuel Chávez, convocó a los medios para compartir indicadores 
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respecto al desarrollo que experimenta el sector y destacó la defensa y observancia al 
presupuesto que se planea ejercer para la inversión en obra pública durante el próximo año. 
 
Presupuesto 2024 prioriza 10 grandes obras en Jalisco 

(2023-12-12, Redacción, El Informador JAL (sitio), )  

El proyecto de presupuesto estatal para 2024 en Jalisco contempla varias obras de 
infraestructura para mejorar la movilidad y la salud de los habitantes. Entre las principales están 
la Línea 4 (L4) del Tren Ligero hacia Tlajomulco de Zúñiga, la ampliación del Peribús hacia 
Tonalá, y la conclusión del Hospital Civil de Oriente. También se buscará reforzar el Instituto de 
Cancerología y el Hospital General de Occidente, mejorar la infraestructura educativa y atender 
la diabetes infantil. Juan Manuel Chávez Ochoa, presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), hizo un llamado a no frenar el crecimiento y desarrollo de 
la infraestructura en el Estado, enfatizando la importancia de la continuidad y la planificación 
maestra. A pesar de la propuesta de disminución del presupuesto para obra pública por parte del 
Gobierno del Estado y los municipios, la industria de la construcción en Jalisco prevé crecer un 
4% en 2024. 
 
Trabajan en los túneles dañados 

(2023-12-12, Redacción, DGO El Siglo de Durango (sitio), )  

Raúl Montelongo Nevárez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), informó que empresas duranguenses están trabajando en los túneles 
dañados de la supercarretera Durango-Mazatlán. Señaló que la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) ha concluido los trabajos que contrató para Durango, 
mientras que Caminos y Puentes Federales (Capufe) ha licitado el arreglo de los túneles, con 
tres empresas duranguenses beneficiadas. Montelongo Nevárez expresó optimismo para el 
próximo año, esperando una inversión en obra privada a pesar de las elecciones. 
 
IP reconoce el trabajo en materia de inversiones 

(2023-12-12, Luis Carlos Valdés, COAH Milenio, . 1,3)  

El alcalde de Torreón, Román Alberto Cepeda González, ha sido reconocido por su trabajo en 
seguridad y promoción de inversiones por la Iniciativa Privada de La Laguna. Sin embargo, se 
identificaron áreas de oportunidad, como el pavimento y el drenaje pluvial y sanitario. Donato 
Gutiérrez, Presidente de la CMIC, destacó el trabajo realizado en seguridad y el cumplimiento 
de las expectativas de la ciudadanía. Sin embargo, señaló la necesidad de resolver problemas 
de movilidad y de atención a cruceros y la reposición de tuberías obsoletas. José Antonio Murra, 
empresario, reconoció la falta de drenaje en colonias y un mal pavimento como áreas de 
oportunidad. 
 
Agremiados de la CMIC con adeudos de poco más de 10 mdp de administraciones 
estatales pasadas 

(2023-12-11, Redacción, Grupo MarMor MICH (Sitio), )  

El titular de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Antonio Jesús 
Tinoco Zamudio, reveló que al menos tres agremiados de la CMIC tienen deudas de 
administraciones anteriores del Gobierno Estatal, por un total de más de 10 millones de pesos. 
Tinoco Zamudio explicó que estos adeudos se han acumulado debido a cambios de 
administración y que no se han podido cubrir debido a la falta de información necesaria para 
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hacer los pagos. Sin embargo, señaló que se ha trabajado de manera directa y en buenas 
condiciones con las administraciones estatales, que han impulsado la participación de empresas 
michoacanas en proyectos de infraestructura en la entidad. Tinoco Zamudio espera que la 
próxima semana se puedan cerrar las cuentas del año sin mayores problemas. 
 
Preparan iniciativa de Ley sobre revisión estructural para evitar derrumbes en Tamaulipas 

(2023-12-11, Redacción, Hoy Tamaulipas TAMPS (sitio), )  

El secretario de Obras Públicas, Pedro Cepeda Anaya, y el presidente de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC), Jorge Adán Contreras Galván, están preparando 

una iniciativa de ley para la revisión estructural de edificios y construcciones. Tras los recientes 
derrumbes que causaron la muerte de 11 personas, se busca establecer una revisión periódica 
de al menos dos años. Esta iniciativa fue presentada en una mesa de diálogo con la participación 
de cámaras empresariales, autoridades municipales y colegios de arquitectos. El secretario de 
Desarrollo Urbano y Medio Ambiente, Joel Eduardo Illoldi Reyes, reconoció la importancia de 
estas inspecciones para prevenir accidentes. 
 
Entre tres y cuatro constructoras arrastran adeudos desde hace tres sexenios: CMIC 

(2023-12-11, Redacción, Mi Morelia MICH (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha señalado que se adeudan 
entre 8 y 10 millones de pesos a tres o cuatro empresas afiliadas, desde hace dos o tres sexenios, 
por finiquitos que se quedaron por cambio de ejercicio fiscal. Antonio Jesús Tinoco Zamudio, 
presidente de la delegación michoacana de la CMIC, ha explicado que los pagos pendientes 
están relacionados con cuestiones administrativas que se hicieron a destiempo. 
Aproximadamente el 65% de las 200 empresas afiliadas a la CMIC participan en obras con los 
gobiernos estatal y municipal. Tinoco Zamudio ha destacado la confianza que la ciudadanía ha 
depositado en las empresas locales, todas ellas michoacanas, y ha afirmado que no hay reportes 
de incumplimiento con las administraciones que los han contratado. 
 
Reconoce Infonavit a 25 empresas michoacanas por buen comportamiento fiscal 
(2023-12-11, Felipe Barcenas, El Sol de Zamora (sitio), )  

El Infonavit Michoacán ha entregado 25 reconocimientos a empresas que han demostrado su 
compromiso con sus trabajadores a través del programa Diez Plus. Este programa reconoce a 
empresas que mantienen empleos de calidad y un buen comportamiento fiscal. Entre las 
empresas reconocidas se encuentran Team foods México, la Universidad Tecnológica de 
Morelia, Aceros y Herrajes, y el Colegio Ignacio Allende de Morelia. Antonio Jesús Tinoco 
Zamudio, Presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en 
Michoacán, destacó la importancia de cumplir con las obligaciones obrero-patronales. Por su 
parte, Carlos Suárez Ayala, Gerente de recaudación fiscal del Infonavit Michoacán, señaló que 
los trabajadores de empresas Diez Plus pueden obtener un beneficio adicional al formalizar su 
crédito. 
 
12 MILLONES PARA NADA 

(2023-12-11, Redacción, Sol Quintana Roo QROO (Sitio), )  

La Comisión del Deporte de Quintana Roo (Codeq) otorgó un contrato de casi 12 millones de 
pesos a la empresa Construservicios ESL para realizar trabajos de demolición y mejoramiento 
de instalaciones deportivas. Sin embargo, la empresa no ha concluido los trabajos, a pesar de 
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que el plazo ya ha vencido. La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
de Quintana Roo había solicitado apoyo para el sector de la construcción, pero la Codeq contrató 
a una empresa foránea en lugar de apoyar a las empresas locales. 
 
UV y CMIC Veracruz Centro renovaron convenio de colaboración 

(2023-12-11, Redacción, El Gráfico al Día VER (sitio), )  

La Universidad Veracruzana (UV) y la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) delegación Veracruz Centro, han renovado su convenio de colaboración. El Rector de la 
UV, Dr. Martín Aguilar Sánchez, y Gonzalo Pardo Ramos, presidente delegacional de la CMIC, 

firmaron el acuerdo. Este fortalecerá el apoyo académico, científico y tecnológico de la 
universidad para actividades conjuntas en la formación y especialización de recursos humanos. 
Pardo Ramos agradeció la confianza en su organización y destacó la importancia de la 
colaboración académica, científica y tecnológica entre ambas instituciones. 
 
Asipona cumple con "piso parejo" 

(2023-12-11, Redacción, El Heraldo de Veracruz VER (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha establecido una 
comunicación directa con la Asipona Veracruz, para fortalecer los lazos interinstitucionales y 
garantizar la calidad y legalidad de las obras. Jorge Rafael Alardín Córdova, Presidente de la 
CMIC, ha expresado su confianza en la Semar y sus autoridades para cumplir los objetivos en 
infraestructura portuaria. Además, Alardín ha destacado la importancia de trabajar en un 
esquema de transparencia e inclusión, generando vínculos interinstitucionales que permitan a la 
Asipona Veracruz contar con empresas veracruzanas confiables. 
 
Vivienda, Mi Macro Periférico y carreteras, la cereza de la inversión publica en 
construcción 

(2023-12-11, Redacción, El Occidental JAL (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) de Jalisco ha pedido a los 
municipios metropolitanos que implementen un programa de planificación de viviendas para 
mejorar la movilidad y los servicios. El Presidente de la CMIC, Juan Manuel Chávez, señaló que 
el desarrollo vertical de la inversión pública se ha centrado en la vivienda, con un 70% de los 2.5 
billones de pesos invertidos. Además, Chávez mencionó el avance de la construcción de la Línea 
4, en la que se está trabajando con empresas constructoras locales. También se ha invertido en 
la infraestructura de carreteras del estado, con 316 km de carreteras nuevas construidas. 
 
CMIC arrastra adeudos gubernamentales de hace 15 años aproximadamente 

(2023-12-11, Redacción, Contramuro MICH (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Michoacán (CMIC) ha arrastrado 
adeudos de dos o hasta tres administraciones estatales, según su líder, Antonio Tinoco Zamudio. 
El adeudo, que ronda los 10 millones de pesos, proviene de administraciones anteriores, y 
algunas empresas afiliadas a la CMIC aún están esperando el pago. Tinoco Zamudio destacó 
que el 65% de las empresas de la CMIC tienen obras con los gobiernos estatal y federal, y 
esperan que los pagos pendientes se realicen antes de que termine diciembre. A pesar de estos 
adeudos, la industria de la construcción ha experimentado un crecimiento del 12% este año, 
superando el 6% del año pasado. 
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Gobierno de Morelia impulsa el empoderamiento de las mujeres 

(2023-12-11, Redacción, A Tiempo MICH (sitio), )  

El Gobierno Municipal de Morelia, en colaboración con el Colegio de Morelia y la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), ha anunciado un proyecto para promover 
la equidad de género y el desarrollo profesional de las mujeres. El convenio, firmado por el 
director general del Colegio de Morelia, Iván Fernando Barrales Alcántara, el Presidente de la 
CMIC Michoacán, Antonio Jesús Tinoco Zamudio, y el secretario de dicho organismo, Alejandro 
Vargas Acosta, busca desafiar los estereotipos de género y brindar oportunidades a las mujeres 
en oficios tradicionalmente masculinos. Se realizarán talleres de capacitación en mantenimiento 
en el hogar, plomería, electricidad y fabricación de tabiques, con la participación del Instituto de 
la Mujer Moreliana para la Igualdad Sustantiva (IMMUJERIS) y la empresa CEMEX. Antonio 
Jesús Tinoco Zamudio agradeció al Gobierno de Morelia por su apoyo a este proyecto. 
 
Avanza proyecto de banco de tiro para la industria de la construcción en Tijuana 

(2023-12-11, Redacción, NewsWeek México (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha presentado un proyecto 
de banco de tiro para los desechos de la industria, con el objetivo de reducir los tiraderos 
clandestinos en Tijuana. El proyecto, aprobado por el Cabildo de Tijuana, utilizará un predio 
municipal de 83 hectáreas que ya cuenta con un manifiesto de impacto ambiental. La 
administración del predio recaerá en la CMIC y una empresa asociada, y se espera que los 
ingresos generados vayan a un fideicomiso para el mantenimiento del predio y la implementación 
de acciones medioambientales. El Presidente de la CMIC Tijuana, Gabriel Vizcaíno, destacó la 
importancia de la colaboración entre la sociedad y el gobierno para abordar el problema de los 
tiraderos clandestinos. Se estima que se generan entre 63 mil y 70 mil toneladas de desechos de 
la construcción en Tijuana cada año. El proyecto de banco de tiro se espera que reduzca 
alrededor del 80% de los 500 tiraderos clandestinos en la ciudad. 
 
Alrededor del 67 por ciento de las empresas afiliadas a la CMIC han participado en 
construcción de obra en Michoacán 

(2023-12-11, Redacción, Grupo MarMor MICH (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Antonio 
Jesús Tinoco Zamudio, informó que alrededor del 67% de las empresas afiliadas a la CMIC han 
participado en la construcción de obras en Michoacán. Tinoco Zamudio aplaudió la iniciativa de 
los gobiernos municipales y estatal para impulsar el sector de la construcción. A pesar de las 
pérdidas económicas durante la pandemia, Tinoco Zamudio destacó que el porcentaje de bajas 
participaciones en la obra ha disminuido y se espera una estabilización significativa en 2024. 
 
De obra pública, deben entidades públicas 10 mdp a empresas de CMIC 

(2023-12-11, Redacción, Quadratin MICH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Michoacán, 
Antonio Jesús Tinoco Zamudio, informó que varias entidades públicas deben entre 8 y 10 millones 
de pesos a empresas constructoras afiliadas a la CMIC. Este adeudo se ha acumulado desde 
administraciones anteriores a 2021. Tinoco Zamudio mencionó que tres o cuatro empresas están 
en esta situación. Aunque aún no se considera deuda, si los pagos y procesos pendientes no se 
completan antes del cierre del ejercicio fiscal, las entidades públicas perderán los recursos. Los 
pagos pendientes corresponden a finiquitos, principalmente debido a cambios en el ejercicio 
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fiscal. Tinoco Zamudio confía en que los pagos y procesos pendientes se concreten pronto y no 
se vean afectados por la veda electoral en 2024. 
 
Gobierno Municipal impulsa el empoderamiento de las mujeres 

(2023-12-11, Redacción, PCM Noticias MICH (sitio), )  

El Gobierno Municipal de Morelia, en colaboración con el Colegio de Morelia y la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), ha anunciado un proyecto para promover 
la equidad de género y el desarrollo profesional de las mujeres. El convenio firmado entre las tres 
instituciones busca desafiar los estereotipos de género asociados a ciertos oficios, ofreciendo 
talleres de especialización en plomería, electricidad y fabricación de tabiques. El proyecto cuenta 
con la participación del Instituto de la Mujer Moreliana para la Igualdad Sustantiva (IMMUJERIS) 
y la empresa CEMEX. El Presidente de la CMIC, Antonio Jesús Tinoco Zamudio, agradeció al 
Gobierno por su apoyo a las mujeres y por incluir a su organización en este convenio. 
 
Principal objetivo en 2024 para candidatos debe ser mejora en calidad de vida de 
ciudadanos: CMIC 

(2023-12-11, Redacción, Entre Líneas CHIH (sitio), )  

Julio César Mercado Rodríguez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), anunció que buscará a los aspirantes a un cargo público para proponer 
mejoras en la calidad de vida de los habitantes de la capital durante las elecciones de 2024. 
Mercado Rodríguez enfatizó la importancia de mantener vías rápidas, hospitales privados y 
viviendas de interés social para garantizar una mejor calidad de vida. Como parte del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), se presentarán propuestas a los aspirantes a presidencia 
municipal, diputaciones locales, diputaciones federales y senaduría para impulsar la economía 
con proyectos de infraestructura. La inversión en el sector de la construcción ha mejorado en 
comparación con la administración estatal anterior, con proyectos de infraestructura en todo el 
estado. 
 
Empresas duranguenses trabajan en túneles de la 'Súper' Durango-Mazatlán 

(2023-12-11, Redacción, DGO El Siglo de Durango (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Raúl 
Montelongo Nevárez, ha revelado que varias empresas duranguenses están trabajando en los 
túneles dañados de la supercarretera Durango-Mazatlán. Estos trabajos son parte de las 
reparaciones que se están llevando a cabo en la infraestructura dañada por las lluvias de 
septiembre de 2021. Montelongo Nevárez también destacó la importancia de la obra privada para 
el sector de la construcción en el próximo año, a pesar de las dificultades previstas en la obra 
pública debido a las elecciones. 
 
Capacitarán a morelianas en plomería, electricidad, carpintería y elaboración de tabiques 

(2023-12-11, Redacción, Mi Morelia MICH (sitio), )  

La delegación Michoacán de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
y el Colegio de Morelia han firmado un convenio para colaborar en la capacitación de mujeres y 
jóvenes en oficios como electricidad y plomería. El presidente de CMIC, Antonio Jesús Tinoco 
Zamudio, destacó la importancia de mejorar la calidad de vida de la población a través de la 
capacitación. Por su parte, el director del Colegio de Morelia, Iván Fernando Barrales Alcántara, 
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resaltó la colaboración entre ambas instituciones para fortalecer el tejido social. El convenio 
también busca empoderar a las mujeres y promover la igualdad de género. 
 
Asipona ofrece piso parejo a empresas constructoras veracruzanas 

(2023-12-11, Redacción, Andrés Salomón, Quadratín VER (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) de Veracruz ha establecido 
una comunicación directa con la Asipona Veracruz, con el objetivo de brindar un "piso parejo" 
para las empresas constructoras veracruzanas. El Presidente de la CMIC, Jorge Rafael Alardín 
Córdova, ha destacado la importancia de trabajar en un esquema de transparencia e inclusión, 
fortaleciendo los vínculos interinstitucionales con la Asipona Veracruz. El líder empresarial ha 
expresado su confianza en la Semar y sus autoridades para cumplir los objetivos trazados en el 
tema de infraestructura portuaria. Además, ha defendido a las empresas veracruzanas que han 
sido señaladas en casos de presunta corrupción, asegurando que han participado en CMIC 
durante varios años. 
 
La Gobernadora Evelyn Salgado, en el 35 Aniversario de CMIC Guerrero 

(2023-12-12, Redacción, La palabra GRO (Sitio), )  

La gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado Pineda, asistió al evento conmemorativo por el 35 
aniversario de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Guerrero. 
En su discurso, la gobernadora destacó la importancia de un pueblo unido en la construcción de 
un nuevo Acapulco y un nuevo Guerrero. Además, planteó una nueva forma de construir, con 
una reforma al reglamento de construcción para municipios de Guerrero, en colaboración con la 
CMIC. La gobernadora también destacó la oportunidad de erradicar cualquier tipo de corrupción 
en el proceso de reconstrucción tras el huracán Otis. El Presidente de la CMIC Guerrero, Carlos 
Francisco Sevilla Rodríguez, reconoció la importancia de la industria de la construcción en 
Guerrero y agradeció el apoyo de la gobernadora. 
 
Ráfagas 

(2023-12-12, Rafagas, CHIH El Heraldo de Chihuahua, . 2)  

El presidente municipal de Chihuahua, Marco Bonilla, ha recibido la certificación ISO 9001-2015 
de Desarrollo Urbano y Ecología por parte del organismo certificador Compecer. Esta certificación 
reconoce los avances en simplificación administrativa, reducción de tiempos y requisitos de 
trámites. Durante su campaña en 2021, Bonilla se comprometió a reducir la tramitología y 
combatir el burocratismo para facilitar la apertura de negocios. La certificación fue otorgada en 
las instalaciones de la Canaco y fue respaldada por líderes empresariales de Canadevi, CMIC, 
Caprin y Colegio de Arquitectos. 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Quitan presidencia a Reyes Rodríguez en Tribunal 
(2023-12-12, Misael Zavala, El Heraldo de México, . 1,4,6)  

En el primer texto, se informa que el magistrado Reyes Rodríguez renunciará a la presidencia del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) el 31 de diciembre debido a la 
presión de tres magistrados que perdieron la confianza en él. Se acordó que se elegirá a un 
nuevo presidente en enero de 2024. En el segundo texto, se menciona que el presidente Andrés 
Manuel López Obrador planea eliminar organismos autónomos como el INAI, el IFT, la CRE y la 
Cofece, considerando que son onerosos y no sirven para nada. Se prepara una iniciativa de 
reforma para desaparecer estos organismos antes de que termine su gobierno. 
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Magistrados se ponen de acuerdo y posponen el relevo hasta enero. 
(2023-12-12, Jannet López Ponce, Milenio Diario, . 1,6,7)  

Después de una semana de tensiones y acusaciones, los magistrados del Tribunal Electoral 
llegaron a un acuerdo para que haya un cambio de presidencia, pero sin prisas. El magistrado 
Reyes Rodríguez Mondragón aceptó presentar su renuncia a partir del 31 de diciembre, lo que 
significa que el relevo se definirá hasta 2024 por consenso y no por imposición. Aunque no se ha 
decidido quién ocupará la presidencia, se descarta que sea la magistrada Mónica Soto debido a 
la falta de cercanía y consensos con los demás integrantes del tribunal. 
 
Anuncia AMLO iniciativa para eliminar los entes autónomos 

(2023-12-12, Diana Benítez, El Financiero, . 1,32,33)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, presentará una iniciativa de ley para 
eliminar los organismos autónomos, como el Inai, el IFT, la Cofece y la CRE. Aunque reconoce 
que no tiene los votos para su aprobación, quiere dejar constancia de que considera que estos 
organismos son innecesarios y no quiere ser cómplice. La iniciativa busca desmontar el aparato 
paralelo al gobierno y equilibrar los poderes. Sin embargo, la iniciativa enfrenta la oposición de la 
IP, que considera que estos organismos son pilares del equilibrio de poderes. 
 
Texcaltitlán, una zona de silencio bajo el yugo criminal 
(2023-12-12, Rebeca Jiménez, El Universal, . 1,20)  

En el municipio de Texcaltitlán, Estado de México, los habitantes no denuncian los delitos que 
sufren debido al temor a los delincuentes y la falta de autoridades. A pesar de años de extorsiones 
y asesinatos, solo se han registrado 35 denuncias en lo que va del año. Los pobladores han 
solicitado a la gobernadora que les otorgue armas para defenderse. 
 
Tarifas del AICM aumentarán 77% 

(2023-12-12, Juan Luis Ramos, El Sol de México, . 1,16)  

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) anunció un aumento del 77% en el 
costo de los servicios aeroportuarios para el próximo año, lo que ha generado rechazo en el 
sector que argumenta que esto elevará el precio de los boletos. La Secretaría de Marina, que 
actualmente tiene el control del aeropuerto, indica que las tarifas no se han ajustado desde 2010 
y que se encuentran por debajo de la media de otros aeropuertos. Sin embargo, las aerolíneas y 
empresas del sector consideran que este incremento afectará a la competitividad y encarecerá 
los boletos. 
 
Responder a la violencia con violencia 

(2023-12-12, Ruben Zermeño, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12)  

El abandono de las autoridades, la falta de oportunidades y el crecimiento del crimen organizado 
fueron los detonantes de la violencia ocurrida en Texcaltitlán, Estado de México. Esta situación 
refleja la falta de consolidación institucional y de procuración de justicia en el país, lo que ha 
llevado al surgimiento de autodefensas y milicias armadas. La gobernadora del Estado de 
México, Delfina Gómez, enfrentará un reto difícil de solucionar y se espera que haya más 
episodios de violencia en la zona. 
 
Presidente del TEPJF dejará el cargo en enero 

(2023-12-12, Aurora Zepeda, Excélsior, . 1,2)  

https://www.efinf.com/clipviewer/f84786977fb80e7a2fd2b7bd4163f0d6?file
https://www.efinf.com/clipviewer/a8a75057690707ffc5ecfa9d8b2ad7bf?file
https://www.efinf.com/clipviewer/3b55b9eaa0d36a7eae5fce2bdf611f0f?file
https://www.efinf.com/clipviewer/669fea5b2278f2e56db62119031229d2?file
https://www.efinf.com/clipviewer/668f90761b47fc3f17f075561ed98e66?file
https://www.efinf.com/clipviewer/ebdbe1a701d35fd5593a96cca531bc25?file


 

 

El magistrado presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), 
Reyes Rodríguez Mondragón, renunció a su cargo debido a presiones por presuntas 
irregularidades. Su último día en el cargo será el 31 de diciembre. Rodríguez afirmó que siempre 
actuó con honestidad y apego al derecho, pero decidió renunciar para poner fin a la incertidumbre 
y privilegiar la estabilidad política del actual proceso electoral. 
 
Alista AMLO fin de autónomos 

(2023-12-12, Martha Martínez, Reforma, . 1)  

El Presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que enviará una iniciativa al Congreso para 
desaparecer los órganos autónomos que considera inútiles. Sin embargo, legisladores de 
oposición y especialistas advierten que estos organismos son fundamentales para garantizar la 
democracia, el acceso a la información y la regulación de actividades económicas. Consideran 
que esta propuesta es una regresión autoritaria y una derrota para la historia democrática del 
país. 
 
Oples arrancan año electoral con deudas 

(2023-12-12, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1,3)  

Los Organismos Públicos Locales Electorales (Oples) en México enfrentan una crisis financiera, 
con recortes presupuestales de más de 2 mil 161 millones de pesos. Entidades como Colima, 
Guerrero y Zacatecas están en alerta roja debido a problemas de deudas e inviabilidad 
económica para pagar salarios y prestaciones. El informe del INE también revela que el OPLE 
de la Ciudad de México ha sido el más afectado, con una reducción del 29.7% en su gasto 
operativo. 
 
Aumentarán 77% en el AICM las tarifas aeroportuarias a partir del 2024 

(2023-12-12, Octavio Amador, El Economista, . 1,23)  

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) anunció un aumento del 77% en las 
tarifas de los servicios aeroportuarios que presta a las aerolíneas, argumentando que es una 
actualización después de 13 años sin cambios. Sin embargo, las aerolíneas y asociaciones del 
sector consideran que este incremento será perjudicial para los pasajeros y afectará la 
competitividad del aeropuerto. A pesar del aumento, el AICM asegura que sus tarifas siguen 
siendo más bajas que las de los aeropuertos concesionados a privados en el país. 
 
El juego ya comenzó.. 
(2023-12-12, Redacción, Eje Central, . 1,9,10,12,14)  

El año 2023 estuvo lleno de giros políticos, intrigas y momentos sorprendentes a nivel nacional e 
internacional, marcando la escena política, cultural y científica. En México, las figuras políticas 
generaron debates y especulaciones sobre el futuro del país, mientras que a nivel internacional, 
líderes mundiales protagonizaron conflictos y tensiones geopolíticas. El 2024 se anuncia como 
un año de revolución cultural y de reacomodos geopolíticos, con la economía y el juego electoral 
mexicano en el centro de la atención. Tras el agotador 2023, se espera un año igual de agitado. 
 
Fin de organismos “autónomos”, plan de AMLO en 2024 

(2023-12-12, Alonso Urrutia, Emir Olivares Alonso, La Jornada, . 1,7)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, planea enviar al Congreso una iniciativa 
de reforma administrativa para eliminar organismos "supuestamente autónomos" que considera 
inútiles y al servicio de las minorías. Entre los organismos que mencionó están el INAI, el IFT, la 
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CRE y la Cofece. También anunció que enviará una iniciativa de ley para prohibir los vapeadores 
debido al daño que causan. Criticó al ministro de la Suprema Corte de Justicia por otorgar una 
suspensión en favor de una comercializadora de cigarrillos electrónicos y por no desaparecer los 
fideicomisos del Poder Judicial. 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Activo Empresarial // Encontronazo por tarifas aéreas, ¿o quién paga la cancelación de 
Texcoco? 

(2023-12-12, José Yuste, Excélsior, . 2)  

Las aerolíneas comerciales en México han protestado por un aumento del 77% en las tarifas de 
los servicios aeroportuarios en la Ciudad de México. Las aerolíneas argumentan que el 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) opera con recursos limitados debido a 
que sus ingresos se destinan a pagar la cancelación del aeropuerto de Texcoco. La Marina, que 
dirige el AICM, ha sido elogiada por su gestión, pero las aerolíneas sostienen que el aumento de 
las tarifas es injusto y que los recursos deberían destinarse al aeropuerto capitalino. 
 
Desde el Piso de Remates // ¿No sirven para nada los órganos autónomos? 

(2023-12-12, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, está adoptando un enfoque más 
autoritario a medida que se acerca el final de su mandato. Ha debilitado los órganos autónomos, 
como la Comisión Reguladora de Energía y el Centro Nacional de Control de Energía, y se resiste 
a enviar ternas para nuevos comisionados en el IFT, Cofece e Inai. López Obrador ha anunciado 
planes para enviar una iniciativa para eliminar los órganos autónomos, diciendo que "no sirven 
para nada". Esto ha generado preocupación por el creciente autoritarismo del presidente y el 
posible retroceso en la competencia y la transparencia. 
 
Coordenadas // La deseada liquidación de los autónomos: ¿podrá AMLO? 

(2023-12-12, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

El presidente de México, López Obrador, presentará una iniciativa para eliminar algunos de los 
órganos autónomos del país, alegando que "no sirven para nada". Estos órganos, creados en las 
últimas tres décadas, fueron establecidos como un sistema de pesos y contrapesos para proteger 
la democracia mexicana. Sin embargo, López Obrador ha expresado su descontento con algunos 
de estos organismos, como el Instituto Nacional de Acceso a la Información y Protección de Datos 
Personales (INAI) y la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece). La iniciativa 
requeriría mayorías calificadas en ambas cámaras del Congreso para ser aprobada. 
 
Nombres, Nombres y... Nombres // Bemoles en la liquidación de seguros en Acapulco, 
cobertura limitada y presión oficial 
(2023-12-12, Alberto Aguilar, La Prensa, . 20)  

Tras el huracán Otis, el gobierno de Acapulco ha mostrado prisa por reactivar la actividad 
económica en la región. Las aseguradoras también están bajo presión, ya que las reclamaciones 
por daños ascienden a más de 1,600 millones de dólares, incluyendo 90 reclamos por 7,754 
millones de pesos en la industria hotelera. Sin embargo, la reconstrucción de Acapulco llevará 
tiempo, ya que la escasez de materiales y mano de obra retrasan el proceso. Por otro lado, la 
decisión de Walmart de cerrar las tiendas Superama y reemplazarlas por Walmart Express ha 
sido un error, ya que los clientes han emigrado a otras tiendas, como La Comer. 
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Jaque Mate // Cero autónomos 

(2023-12-12, Sergio Sarmiento, Reforma, . 10)  

El presidente de México, López Obrador, ha propuesto la eliminación de organismos autónomos, 
como el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos 
Personales (INAI), el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) y la Comisión Reguladora de 
Energía (CRE), entre otros. Estos organismos han sido fundamentales para limitar los poderes 
de la presidencia y promover la democracia y la economía de mercado. Sin embargo, López 
Obrador considera que estos organismos no sirven al pueblo y están al servicio de las minorías, 
y busca concentrar el poder en sus manos. La propuesta de eliminar estos organismos 
autónomos es inconstitucional y requeriría una reforma constitucional, para la cual López Obrador 
no tiene una mayoría calificada en el Congreso. 
 
Cuenta Corriente // AICM: ¿Otra vez y otra vez y otra vez? 

(2023-12-12, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) ha anunciado un incremento en las 
tarifas de servicios aeroportuarios en un 77%, independientemente del aumento planeado para 
el TUA del AICM del próximo año. Este aumento no solo afectará a las aerolíneas, sino también 
a los pasajeros que utilizan el aeropuerto. El objetivo principal de este aumento es remediar el 
déficit financiero del AICM, que se ha agravado por la falta de ingresos procedentes del TUA. A 
partir de enero de 2024, se cobrará un 80% más por cada avión que aterrice y se estacione en el 
AICM, así como por cada pasajero que sea revisado antes de embarcar. Este aumento ha 
generado preocupación en la industria aérea, ya que aumentará los costos operativos sin mejorar 
la capacidad o el servicio. Además, a partir de 2024, se impondrán restricciones a los vuelos, lo 
que podría llevar a un aumento de los precios de los boletos de avión. La industria aérea ha 
pedido una revisión de estos aumentos, ya que podrían afectar la competitividad del país. En 
otras noticias, Stephanie Pope ha sido nombrada vicepresidenta ejecutiva y directora de 
operaciones de The Boeing Company, convirtiéndose en la primera mujer en ocupar una posición 
de segundo rango en el top directors de la industria aérea global. 
 
Duda Razonable // Cuando la autoridad abdica 

(2023-12-12, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

En México, los grupos delictivos anuncian en redes sociales su llegada a nuevas áreas, lo que 
debería ser una oportunidad para las autoridades. Sin embargo, estos anuncios suelen ser 
seguidos por enfrentamientos y violencia. Por ejemplo, el Grupo Operativo Lagarto CJNG anunció 
su llegada a Michoacán, y se espera que haya enfrentamientos con otros grupos. A pesar de 
esto, la Guardia Nacional ha detenido a solo cuatro civiles en enfrentamientos en 2022, y ha 
puesto a disposición del Ministerio Público solo 2,662 personas en todo el país. 
 
Bitácora del Director // En las pensiones 65+, las cifras no cuadran 

(2023-12-12, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

El número oficial de beneficiarios de la pensión para adultos mayores en México parece ser mayor 
que el número de personas de 65 años o más, según las estimaciones del Consejo Nacional de 
Población (Conapo). Esto sugiere que la población de adultos mayores ha sido subestimada o 
que se están otorgando pensiones a personas que no existen. La secretaria del Bienestar, 
Ariadna Montiel Reyes, informó que 11,841,561 personas reciben la pensión, lo que supera el 
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total de mexicanos de 65 años o más reportado por Conapo. Esto podría resultar en una 
erogación de recursos públicos sin un destino claro. 
 
Juegos de Poder // Otro posible caso de corrupción 

(2023-12-12, Leo Zuckermann, Excélsior, . 9)  

Una investigación de Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad revela que un amigo de 
Andy, hijo del presidente de México, ha obtenido contratos millonarios para vender medicamentos 
a los gobiernos morenistas de Quintana Roo y Tabasco. A pesar de que la empresa, Romedic, 
ha sido boletinada por la Comisión Federal para la Protección Contra Riesgos Sanitarios 
(Cofepris) por incumplir regulaciones sanitarias, ha recibido contratos por más de 490 millones 
de pesos en adjudicación directa. Sin embargo, este caso de posible corrupción no ha recibido 
mucha atención de los medios de comunicación. 
 
Día con Día // Apunte napoleónico 

(2023-12-12, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

El texto reflexiona sobre la atracción y el rechazo que figuras como Napoleón Bonaparte generan 
en la sociedad, sugiriendo que las personas pueden nacer con una inclinación hacia la admiración 
o el rechazo hacia este tipo de líderes. Se argumenta que esta fascinación y repudio están 
relacionados con nuestra naturaleza animal, que se siente atraída por líderes violentos alfa. 
Además, se critica que la historia se centra en los grandes hombres y no en las personas 
comunes que vivieron bajo su mando, y se señala que la historia enseñada en las escuelas se 
enfoca principalmente en hazañas bélicas, que son en esencia homicidios a gran escala. 
 
Corporativo // Piden piso parejo 

(2023-12-12, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 23)  

La empresa brasileña Nu está buscando convertirse en un banco en México, lo que ha sido bien 
recibido por los banqueros. La empresa ya opera como una sociedad financiera popular (Sofipo) 
en el país, pero su crecimiento ha superado la regulación de Sofipo. La Asociación de Bancos de 
México ha iniciado un diálogo con las autoridades para establecer una regulación adecuada para 
las empresas de tecnología financiera, ya que están creciendo más rápido que los bancos 
comerciales. Otra empresa de tecnología financiera, Mercado Pago, también está expandiendo 
su oferta de productos en México. 
 
La Quinta Transformación // Kramer vs Kramer: La guerra por la anestesia 

(2023-12-12, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

La empresa CBH+ Especialistas en Innovación Médica, propiedad de la ingeniera Samantha 
Bárcenas Pacheco, ha ganado un contrato de 3.435 millones de pesos del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS) para el Servicio Médico Integral de Anestesia de 2023 a 2025. Este contrato 
ha generado tensiones entre Bárcenas y su exmarido, Adrián Cervantes, quien intentó obtener 
una parte del contrato o subcontratar los servicios, propuestas que Bárcenas rechazó. Esta 
situación ha llevado a Cervantes a comportarse de manera hostigante y potencialmente criminal 
hacia Bárcenas y algunos de sus ejecutivos. Cervantes, cuya empresa Casa Plarre está 
técnicamente quebrada, ha intentado venderle a Bárcenas la proveeduría de la licitación a precios 
exorbitantes. Además, se ha revelado que la empresa de Cervantes tiene créditos que superan 
los mil millones de pesos con varios bancos. 
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Nombres, Nombres Y... Nombres // Bemoles en la liquidación de seguros en Acapulco, 
cobertura limitada y presión oficial 
(2023-12-12, Alberto Aguilar, El Sol de México, . 16)  

La reconstrucción de Acapulco después del huracán Otis está siendo impulsada por la economía 
liderada por Raquel Buenrostro, pero la presión sobre las aseguradoras aumenta con el tiempo. 
La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) ha informado de reclamaciones por 
valor de más de 1.600 millones de dólares, incluyendo daños en hoteles, viviendas, barcos y 
automóviles. Sin embargo, la cobertura de seguros no alcanza el 7% en muchos casos, y la 
reconstrucción se verá obstaculizada por la escasez de materiales y mano de obra. 
 
Estrictamente Personal // Mariana, la nueva carta de Andrés 

(2023-12-12, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 36)  

Mariana Rodríguez, la esposa del gobernador de Nuevo León, Samuel García, ha recibido el 
apoyo del presidente Andrés Manuel López Obrador para postularse como alcaldesa de 
Monterrey. Sin embargo, Rodríguez y su familia están siendo investigados por presuntos delitos 
fiscales y de lavado de dinero. A pesar de esto, López Obrador ha respaldado a Rodríguez, sin 
mencionar las investigaciones en su contra. 
 
En Privado // Un golpe de autoritarismo 

(2023-12-12, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)  

El presidente López Obrador ha anunciado una reforma a la administración pública para 
desaparecer organismos autónomos que vigilan su gestión, alegando que son onerosos y no 
sirven al pueblo. Este ataque ha sido criticado por varios actores políticos, quienes argumentan 
que estos organismos son necesarios para garantizar la rendición de cuentas y la transparencia 
en el gobierno. Sin embargo, el presidente carece de la mayoría absoluta en el Congreso para 
desaparecer estos organismos, que tienen una base constitucional. 
 
La Gran Depresión // Fed, preparando el aterrizaje 

(2023-12-12, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 11)  

El Comité Federal de Mercado Abierto (FOMC) de la Reserva Federal de Estados Unidos (Fed) 
se reunirá para tomar una decisión de política monetaria, y se espera que mantengan las tasas 
de interés en su nivel actual. Sin embargo, se espera que la Fed anuncie pronto el inicio del 
descenso de las tasas de interés, lo que podría generar turbulencia en los mercados financieros. 
A pesar de esto, la economía estadounidense ha experimentado una recuperación acelerada, 
gracias a la política monetaria restrictiva. 
 
Historias De NegoCEOs // Las dos caras de MC y su candidato emergente 

(2023-12-12, Mario Maldonado, El Universal, . 7)  

El partido Movimiento Ciudadano (MC) se encuentra en crisis debido a la falta de un plan B 
después de que el PRI y el PAN impidieron que Samuel García impusiera a un gobernador 
interino respaldado por la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Esta estrategia tenía como 
objetivo posicionar al partido como una tercera o segunda fuerza con presencia en todo el país, 
lo que significaría más presupuesto y poder político. Sin embargo, la estrategia fracasó y MC se 
encuentra en una disputa interna. El líder del partido, Dante Delgado, ha promovido a Roberto 
Palazuelos como candidato, a pesar de las críticas de otros miembros del partido. Además, se 
espera que MC vote a favor de las propuestas del presidente López Obrador para reformar el 
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Poder Judicial y eliminar organismos autónomos, lo que podría afectar su imagen como una 
opción independiente. 

 

 


